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INFORMATIONS 
PRATIQUES

MAIRIE DE SAINT-GERVAIS 

T. 04 50 47 75 66 
Fax : 04 50 47 75 73 

mairie@saintgervais.com 
www.mairie.saintgervais.com

50, avenue du Mont d’Arbois 
74170 Saint-Gervais-les-Bains 

Lundi, mardi, jeudi :  
8h30-12h00 / 13h30-17h00 

Mercredi :  
8h30-12h00 / 13h30-19h00 

Vendredi :  
8h30-12h00 / 13h30-16h00 

Pour les passeports  
et cartes d’identité,  
accueil sur rendez-vous  
pris en ligne sur  
www.mairie.saintgervais.com  
 

LE FAYET 

49, rue de la Poste

Lundi :  
8h30-12h00 / 13h30 - 17h00

Mardi, mercredi et jeudi : 
8h30 - 12H00

SAINT-NICOLAS-DE-VÉROCE  

Juillet / Août :  
ouverture tous les jours 
9h00-12h00 / 14h30-18h30

JEAN-MARC PEILLEX 
MAIRE DE SAINT-GERVAIS 

EDITO

Sommaire

BUDGET  
2023 
P. 7

ÉDITO P. 2
BILAN DE  
MI-MANDAT P. 3 À 6

BILAN 
TOURISME 
HIVER
P. 8-9

RÉSULTATS 
SPORTIFS 
P.10

EVÉNEMENT
TOUR DE FRANCE 
P. 11 À 14

ACTIONS ÉCOLES
P.15

CONSEIL DES ENFANTS
P.16

BILAN ITINÉRAS 
PASSERELLE 
P.17

CULTURE 
ÉVÉNEMENTS 
TEMPS FORTS
P.18-19

NATURE & 
BIODIVERSITÉ 
P. 20-21

TRAVAUX
P.22

EXPRESSION 
POLITIQUE  
& ÉTAT CIVIL  
P. 23

UNE JOURNÉE  
AVEC  RENAUD 
DUQUY-NICOUD 
P. 24

N/39 ÉTÉ 2023

Hommage
Mon précédent éditorial était consacré à Laurent Duperthuy, 
décédé en opération dans le cadre de son engagement de 
pompier volontaire, à cet effroyable drame qui a frappé si 
violemment sa famille, les Saint-Nicolatains, la famille du 
personnel communal auquel il appartenait, le monde associatif 
et toute la commune.

Le souvenir de son engagement restera à jamais gravé dans 
la mémoire collective. 

Depuis, d’autres drames se sont déroulés, mettant dans la peine 
toute la famille montagnarde, tel celui de l’avalanche de 
l’Armancette. Cette vague blanche qui a emporté deux guides de 
la compagnie du Val Montjoie, Clément Jacquemoud et Laurent 
Rigaud, ainsi que des alpinistes, un jeune couple résidents 
secondaires de Saint-Nicolas de Véroce, un jeune résident 
secondaire des Houches et une jeune sportive savoyarde. Cette 
tragédie laisse dans la peine plusieurs familles et sept orphelins.

La montagne ne s’est pas arrêtée là et elle a continué à être 
cruelle, emportant 3 aspirants-guides italiens en Savoie, deux 
alpinistes allemands à Chamonix puis d’autres encore.

Le 7 juin, c’est la famille des jeunes sportifs qui a été atteinte 
avec violence, Maxime Manhes, Saint-Nicolatain de 21 ans, 
athlète de haut-niveau, ancien judoka du pôle France à 
Marseille, moniteur de ski à Saint-Nicolas de Véroce, traileur 
de talent, l’un des piliers de l’organisation de la Montagn’hard, 
étudiant en droit, aspirant à devenir guide... a fait une chute 
qui lui a été fatale en descendant à ski le couloir Cordier à 
l’Aiguille Verte à Chamonix. Depuis deux ans, notre commune 
épaulait Maxime dans le cadre d’un contrat de soutien 
réservé aux sportifs de haut-niveau.

Même si nous savons tous que la montagne ne répond qu’à 
ses règles, comme la mer et l’océan, et que rien ne peut 
assurer la sécurité comme on peut le faire dans un milieu 
urbain et organisé, même si les montagnards sont endurcis et 
acceptent avec humilité ces règles, les blessures sont bien là 
et les cicatrices se referment mal.

La tristesse est dans tous les cœurs, leurs souvenirs dans 
nos têtes. Ils nous ont quittés dans l’exercice d’une mission au 
service de la population, en exerçant leur métier ou dans la 
plénitude de leur passion, leurs engagements et leurs sourires 
doivent nous renforcer et nous apprendre à être encore plus 
humbles face aux lois de la vie et à celles de la montagne.

Votre maire 
Jean-Marc Peillex 

Grands projets

L’ASCENSEUR  
À EAUX USÉES 
Projet de transport en commun 7/7, écologique  
et gratuit,cofinancé par la commune 70% et par  
le département 30%. Livraison fin mars 2024.

LE TRAMWAY DU MONT-BLANC 
Fleuron touristique défendu par la commune auprès du Conseil 
départemental, propriétaire, qui a décidé: la rénovation de la voie, 
l’achat de quatre nouvelles motrices et la construction d’une gare 
d’arrivée au nid d’aigle.

QUAND  
UN MAIRE  
SE FAIT 
TRAINER DANS 
LA MERDE 
DEPUIS  
DES MOIS

Voilà la liste des rumeurs 
diffamatoires répandues au 
travers de très nombreux emails 
adressés à de nombreuses 
personnes, personnalités, 
institutions, médias… sur votre 
maire Jean-Marc Peillex par 
Monsieur Charles HEDRICH, 
résident secondaire à Saint-
Nicolas de Véroce : homosexuel, 
pédophile... consommateur de 
produits stupéfiants (cocaïne)... 
buveur et joueur....ayant commis 
des infractions pénales et 
fiscales :

•  Outrages sexistes à répétition

•  Appels publics au meurtre

•  Soupçons de pédophilie

•  Faux en écriture publique

•  Infractions aux règles des 
marchés publics – favoritisme

•  Violation de domicile par un 
chargé de mission de service 
public

•  Abus de pouvoir

•  Faits de corruption

•  Soupçons d’abus de faiblesse 
sur personne vulnérable

•  Pose illégale de scellés

•  Dénonciation calomnieuse

•  Diffamation

•  Travaux dissimulés

•  Soupçons d’évasion fiscale

•  Prise illégale d’intérêt

•  Non-respect de l’obligation de 
réserve

•  Propos racistes

•  Non déclaration I.S.F

Voilà la réponse de la justice à la 
suite de la plainte en diffamation 
qui a été déposée : jugement 
rendu le 29 juin 2023  
« Le Tribunal correctionnel 
déclare Monsieur Charles 
HEDRICH coupable et le 
condamne à 8 000 € d’amende 
dont 3 000 € avec sursis, 2 000 € 
de dommages et intérêts et 
1 000 € au titre de l’article 475-1 
du Code de Procédure Pénale. »

D’autres plaintes ont été 
déposées contre Monsieur 
Charles HEDRICH et sont en 
cours d’instruction.

GLACIER D’ARMANCETTE 
HOMMAGE À  
CLÉMENT JACQUEMOUD  
ET LAURENT RIGAUD
Il nous paraît impossible de dissocier nos deux guides 
disparus lors de l’avalanche qui les a emportés lors de la 
descente des Dômes de Miage par le glacier d'Armancette.

Laurent et Clément incarnaient pour notre Compagnie 
toutes les valeurs qui sont les nôtres. Compétence et 
rigueur dans la préparation et la conduite des courses. 
Convivialité, respect, attention, vis-à-vis de leurs clients.

Ils avaient, tous deux, choisi ce métier par passion. Dans 
la plus grande tradition, ils étaient pluri-actifs, cumulant 
les activités : guide, pisteur, artisan, dameur. 10 ans les 
séparaient. Laurent avait 49 ans, Clément 39 ans. Ils 
laissent leurs familles et les enfants dans le désarroi.

Présents au quotidien lors du traditionnel tour de rôle, ils 
nous manquent et les retours techniques qu'ils faisaient 
avec bienveillance et compétence sont autant de cadeaux 
précieux qu'ils nous laissent en témoignage. Nous ne 
pourrons oublier nos deux guides, Clément et Laurent.

Leurs collègues de la Compagnie  
des Guides de Saint-Gervais
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L’ASCENSEUR VALLÉEN 
Projet de transport en commun entre Le Fayet 
et Saint-Gervais, déclaré d’intérêt général, 
approuvé en Conseil municipal le 31/08/2022. 
Cofinancé par le département de Haute-Savoie, 
la région Auvergne Rhône-Alpes et la STMBA  
délégataire. Livraison fin mars 2024.

LE SOURIRE DE MAXIME 
RESTERA ÉTERNEL 
Le souvenir que tous nous garderons de Maxime, c’est  
bien sûr son enthousiasme communicatif pour ses  
différentes passions : judo, ski, trail... A 21 ans, Maxime Manhes 
était un athlète touche-à-tout, qui savait rendre par son 
engagement et implication bénévole ce que la communauté 
saint-gervolaine : mairie, associations locales…, lui avait apporté 
dans son parcours sportif. Nous n’oublierons pas son sourire. 

MAXIME MANHES LAURENT RIGAUDCLÉMENT JACQUEMOUD

Bilan de mi-mandat
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Bilan de mi-mandat

« Nous sommes 
là pour donner 

l’impulsion, 
donner envie 

aux acteurs du 
territoire de 

s’investir »

Jean-Marc Peillex, 
MAIRE DE SAINT-GERVAIS
« L’intérêt collectif n’est pas celui de l’intérêt personnel 
à court terme : c’est une vision d’avenir pour le plus 
grand nombre. Que veut-on faire de Saint-Gervais, que 
veut-on laisser et transmettre ? Être maire, c’est avoir 
la capacité à mener une équipe. Nous sommes là pour 
donner l’impulsion, donner envie aux acteurs du territoire 
de s’investir.

A mi-mandat, nous avons quasiment réalisé tous nos 
engagements de campagne. Nous sommes fiers de ce 
bilan d’étape : le rythme de l’évolution bouscule, mais les 
méthodes d’aujourd’hui ne sont plus celles des conseils 
municipaux des années 80. Je salue le travail de l’ensemble 
de l’équipe municipale, fidèle aux engagements que nous 
avons pris pour vous. » 

ENGAGEMENT 4   
CULTURE & PATRIMOINE

REDONNER AU PRESBYTÈRE SA FONCTION  
ORIGINELLE, CELLE D’UN LIEU D’ÉCHANGES  
ET DE RENCONTRES.

Nouveau lieu de vie et cœur du service 
Culture et Patrimoine, La Cure a été 
réhabilitée dans le respect de son 
architecture et de son âme.  
En conserver le nom, c’est en faire un 
« presbytère civil », lieu de passage et 
de rencontres.

Après la restauration des chapelles 
des Plans et des Chattrix, nous 
avons rénové 5 chapelles en rive 
gauche : Cupelin, Champoutant, 
Gollet, La Combe et Véroce. L’appel à 
souscription est toujours en cours pour 
les 6 chapelles en rive droite.

Nous constituons aussi le patrimoine 
de demain. Nous avions un problème 
de tenue dans le temps des passages 
piétons en raison du passage des 
voitures, je souhaitais inventer quelque 
chose de pérenne. 

L’acte 4 de 2KM3 s’est déroulé mi 
juin dans le centre-ville, sur le même 
principe que pour le parking. Les 
habitants et visiteurs garent leur 
voiture dans un musée, ils circuleront 
désormais sur des œuvres d’art, 
créées par Zoer pour la commune.

ENGAGEMENT 1   
FINANCES ET IMPÔTS LOCAUX

CONTINUER À DIMINUER LA PRESSION FISCALE POUR 
QUE LES GENS RESTENT AU PAYS ET QUE DE NOUVEAUX 
HABITANTS VIENNENT HABITER À SAINT-GERVAIS, EN 
RÉPERCUTANT UNE BAISSE DE 1% DU PRODUIT FISCAL SUR 

LES TAUX D’IMPOSITION COMMUNAUX, CAR LES HABITANTS DOIVENT 
BÉNÉFICIER DE LA BONNE SANTÉ FINANCIÈRE DE LEUR COMMUNE.

Faire tout ce qu’on peut pour la commune, 
c’est normal – ça devrait l’être en tout cas. 
Les services assurés par la commune sont 
visibles : les habitants savent pourquoi ils 
payent. On ne prend pas les contribuables 
pour des vaches à lait.

Nous avons continué de réduire la 
pression fiscale : le taux d’imposition 
à Saint-Gervais est inférieur à ce qu’il 
était en 2001, tout en poursuivant nos 
investissements. Je prends le pari que peu 
de communes peuvent en dire autant...

ENGAGEMENT 2  
AGRICULTURE

CONFORTER L’ACTIVITÉ AGRICOLE 
EN PARTICULIER AU TRAVERS DU 
DÉVELOPPEMENT DE NOS ALPAGES 
COMMUNAUX COMME CE SERA LE 

CAS POUR CEUX DE JOUX ET DE LA PIERRE DU 
DÉJEUNER.

Nous sommes aux côtés des agriculteurs, avec une spécificité 
sur notre territoire :  la jeunesse des exploitants.. Nous avons 
des gens en GAEC qui s’investissent pour l’avenir. Ils nous ont 
donné l’élan, nous avons fait plus que ce à quoi nous nous étions 
engagés.

• Les alpages de Joux et de la Pierre du Déjeuner ont été 
réhabilités et deux projets sont à l’étude : un 2ème bâtiment de 
l’alpage de la Pierre du Déjeuner et une réflexion en cours sur 
Grand Montaz.

• A Miage, nous avons réussi à maintenir une salle de traite 
mobile, qui est devenue définitive.

• Des bâches ont été installées à l’alpage du Truc pour assurer 
l’approvisionnement en eau.

•  La route forestière a été inaugurée le 7 juillet. Ce n’est pas le 
drame écologique que prédisaient certains… s : les travaux ont 
été respectueux de l’environnement. La forêt meurt si elle n’est 
pas exploitée. Une route qui nous évite aussi d’être impuissants 
face au dérèglement climatique. On se souvient de l’incendie de 
2022 au sommet du Prarion aux Houches. Sans accès, on ne 
peut intervenir. Nous sommes fiers d’avoir tenu bon contre vents 
et marées avec les communes des Houches et de Passy..

ENGAGEMENT 3   
TOURISME

LE PROJET D’ASCENSEUR VALLÉEN DEPUIS 
LA GARE DU FAYET VERS LE BOURG DE SAINT-
GERVAIS, CELUI DE L’ASCENSEUR À EAU DEPUIS LE 
PARC THERMAL, LA LIAISON AVEC DES VÉHICULES 

PROPRES, ÉLECTRIQUES, À HYDROGÈNE OU AU GAZ... ENTRE 
CES DIFFÉRENTS POINTS FERONT DE NOTRE COMMUNE UN 
LIEU OÙ IL SERA PLUS FACILE AU QUOTIDIEN DE SE DÉPLACER 
ET DE PROFITER DE TOUS SES ATOUTS.

L’ascenseur valléen et l’ascenseur à eaux usées sont en cours de réalisation, 
avec un décalage de réalisation de quelques mois, soit une livraison d’ici le 
printemps 2024 au lieu de fin 2023. La philosophie de ces projets ne consistait 
pas à faire évoluer l’existant, mais à inventer une nouvelle mobilité pour le 
territoire. Cela peut être difficile à comprendre pour certains, qui restent dans 
des considérations financières et de flux. Si ces deux infrastructures auront 
forcément un impact pour diminuer la circulation, elles contribuent surtout à 
revoir le schéma traditionnel du transport urbain motorisé.

L’ascenseur valléen permettra d’économiser au quotidien l’usage d’un véhicule, 
si nous sommes assez agiles pour repenser notre modèle de déplacement. 
C’est ce que nous avions fait avec le Pont de Saint-Gervais, dont l’intérêt 
collectif est plus qu’évident.

L’idée de l’ascenseur à eaux usées nous a été soufflée par Mickaël Farmer, 
résident secondaire puis résident à l’année à Saint-Gervais, selon un principe 
qu’utilisaient les anciens : un moyen mécanique pour produire du déplacement 
ou de l’énergie, comme les funiculaires ou les scieries. Il reliera au quotidien, 
24h/24 si on le souhaite et sans contrepartie financière, un point haut et un 
point bas de la commune. Il aura fallu 15 ans, car les industriels qui auraient pu 
nous accompagner ne voulaient à l’époque que du bip de forfait de ski.

ENGAGEMENT 5   
TRAVAUX

POURSUIVRE L’AMÉLIORATION ET LA CRÉATION DES 
ÉQUIPEMENTS POUR DONNER UNE QUALITÉ DE VIE ET 
DE TRAVAIL ENCORE MEILLEURE POUR LES HABITANTS, 
PETITS ET GRANDS MAIS AUSSI POUR LE PERSONNEL 

COMMUNAL. LES GRANDS PROJETS SERONT LA RÉNOVATION DE 
L’ÉCOLE DU FAYET ET LES ATELIERS COMMUNAUX.

Nous avons à cœur de satisfaire 
les familles avec une offre et des 
services adaptés. L’école du Fayet a 
été modernisée et mise aux normes, 
comme nous l’avons fait au groupe 

scolaire Marie-Paradis.

Un nouveau bâtiment aux ateliers 
municipaux a été réalisé, en nous 
appuyant sur les besoins des 
utilisateurs du site.

ENGAGEMENT 6   
URBANISME

RÉALISER LA MUTATION DE LA GRENOUILLIÈRE DU BETTEX AVEC 
LA CRÉATION D’UN NOUVEAU PARKING, CRÉER DE NOUVEAUX 
STATIONNEMENTS AUX CHATTRIX EN PARTENARIAT AVEC LA 
SOCIÉTÉ DES REMONTÉES MÉCANIQUES, COMME PRÉVU DANS 
SON NOUVEAU CONTRAT.

Ces dossiers ne sont pas encore 
engagés. La mutation du Bettex a 
été retardée par les procédures 
engagées contre le PLU par France 
Nature Environnement Haute-Savoie. 
Le jugement d’annulation qu’ils avaient 

obtenu du Tribunal Administratif vient 
d’être annulé fin mai  par la Cour 
Administrative d’Appel de Lyon. On 
reprend le dossier mais ce sont près 
de 5 ans de perdu, des conséquences 
financières et sociales considérables.

Engagements tenus !

2KM3 ACTE 4, DES PASSAGES PIÉTONS 
DEVENUS ŒUVRES D’ART.

LE PRESBYTÈRE DEVENU LA CURE.

50504

N/39 ÉTÉ 2023

INVESTISSEMENTS PRINCIPAUX  
ENGAGÉS SUR LE MANDAT
CENTRE TECHNIQUE 
MUNICIPAL 
1 461 107 € TTC, 
Subvention du 
Département de la 
Haute-Savoie 121 297 €

RÉNOVATION  
DE LA CURE 
1 597 500 € TTC 
(programme 
européen Alcotra avec 
Valgrisenche), subvention 
Feder de 1 418 277 €

RESTRUCTURATION 
GROUPE SCOLAIRE  
DU FAYET 
2 079 230 € TTC, 

subvention de 79 631 € 
de la Caisse d’Allocation 
Familiale de la Haute-
Savoie (périscolaire) et 
du Département de la 
Haute-Savoie

RESTAURATION DES 
CHAPELLES TRANCHE 1
(Véroce, La Combe, Le 
Gollet, Champoutant et 
Cupelin) 1 544 000 € TTC, 
subventions de la 
Région, de l’Etat, 
du Département. 
Financement 
complémentaire par le 
mécénat et les dons.

SÉCURISATION 
ÉBOULEMENT FALAISE 
BIONNASSAY
779 197 € TTC, financé à 
80% par le Département 
de la Haute-Savoie et 
20 % par la commune.

ASCENSEUR  
À EAUX USÉES
6 130 000 € TTC, 
subvention du 
Département de 
la Haute-Savoie 
1 532 000 € et 
200 000 € du Plan de 
relance de l’Etat



RATIOS RÉGLEMENTAIRES
LES RATIOS RÉGLEMENTAIRES  
DU COMPTE ADMINISTRATIF 2022  
ET DU BUDGET PRIMITIF 2023

CA22 BP23

Valeurs communales Valeurs communales

Dépenses réelles de fonctionnement / population 2 923,01 € 2 699,76 €

Produits des impositions directes / population 2 151,86 € 2 165,94 €

Recettes réelles de fonctionnement / population 3 942,81 € 3 291,31 €

Dépenses d’équipement brut / population 1 276,08 € 1 188,81 €

Encours de la dette / population 3 236,60 € 3 245,09 €

DGF / population 214,68 € 229,46 €

Dépenses de personnel/dépenses réelles de fonctionnement 36,34% 40,36%

Dépenses de fonctionnement et remboursement de la dette en capital/
recettes réelles de fonctionnement

79,70% 88,93%

Dépenses d’équipement brut/recettes réelles de fonctionnement 32,36% 36,12%

Encours de la dette/recettes réelles de fonctionnement 82,09% 98,60%

La loi prévoit des indicateurs de bonne gestion 
des collectivités. Ces « ratios réglementaires » 
permettent aussi de comparer entre elles des 
collectivités de même strate de population.

Les 6 premiers ratios ramènent les 
données financières au nombre d’habitants 
permanents.

Le 7e ratio montre le « poids » de la masse 
salariale dans les dépenses de la commune : 
Saint-Gervais recourt peu aux délégations 
et s’appuie essentiellement sur une gestion 
directe.

Les 3 derniers ratios illustrent la situation 
financièrement saine de la commune. La 
commune investit grâce à des subventions 
ou à de l’autofinancement, sans recours au 
financement par l’emprunt.

DÉCRYPTAGE 

TOURISME
Dans l’idée de l’équipe municipale depuis 2001, Le Fayet 
a vocation à devenir un bijou pour le tourisme comme 
pour la vie des habitants au quotidien : l’ascenseur 
valléen, le pôle d’échange multimodal, la revalorisation 
du parc thermal esquissent une autre définition de 
Saint-Gervais. La rénovation du parc, des parkings, des 
cheminements piétons constituent un chantier de 900 
000€ financé à 80% par une subvention de l’Etat dans 
le cadre du Plan Avenir. Lieu de vie que les habitants 
vont se réapproprier, le parc thermal apporte du lien et 
du lustre à la vie locale du bourg du Fayet.

VIE LOCALE
On voit le dynamisme des commerçants : tous font 
des efforts pour participer à la vie locale. Quand 
Esther, guide de haute montagne à Chamonix, m’a 
proposé un projet de salle d’escalade, j’ai soutenu 
ce projet avec enthousiasme. Ce projet de structure 
grimpable de 2 000m2 ouvrira en septembre, pour 
le plus grand bonheur du monde de l’escalade, avec 
l’ambition de devenir un vrai camp de base pour la 
vie locale.

Nous avons aussi soutenu financièrement la MJC : 
la commune et le Covid l’ont sauvée. Nous avons 
reconstitué un partie du fonds de roulement via une 
aide de la commune et un soutien aux dirigeants 
pour maintenir l’activité pour les gens du pays et 
les touristes. Nous sommes fiers que la MJC soit le 
centre de notre vie associative.

Ce début de mandat a été marqué par le Covid. 
Nous avons distribué très tôt des masques aux 
habitants, nous avons mené une opération de 

vaccination avec le Conseil départemental de la 
Haute-Savoie et avons apporté une aide financière 
aux commerçants, directement et au travers du 
profit dégagé par la vente des masques.

La gestion de crise, on connaît à  
Saint-Gervais, comme lors de Tête Rousse en 2010 : 
on a géré la pandémie avec le même sérieux pour 
que les habitants trouvent au sein de la commune un 
soutien et du service.  
Les agents travaillaient en mairie tous les jours, 
mais l’exercice du mandat a été très perturbé, 
notamment pour les nouveaux élus : la machine ne 
s’est pas mise en route tout de suite. Cela grève 
l’ambiance, mais pas les projets.

RELATIONS AVEC  
LES DÉLÉGATAIRES
Je suis fier du partenariat existant avec la STBMA : 
les remontées mécaniques sont un service public 
qui appartient aux communes, qui peuvent le 
déléguer par Délégation de Service Public. La 
STBMA exploite le domaine de façon intelligente, 
dans un partenariat gagnant-gagnant.
Nous lui avons confié la réalisation de l’ascenseur 
valléen, le nouveau lien entre les bourgs du Fayet 
et de Saint-Gervais, qui sera suivi en 2024 par le 
remplacement du DMC Saint-Gervais/Le Bettex et, 
sur la proposition de la STBMA, celui du télésiège du 
chef-lieu à Saint-Nicolas par un petit télécabine ou télé 
pulsé. Qui aurait cru qu’un délégataire proposerait un 
tel service ? La STBMA est un partenaire efficace, à 
l’écoute, respectueux de ses engagements... ce n’est 
pas toujours le cas dans le cadre de tels contrats.

INTERCOMMUNALITÉ
Depuis que je préside le nouvel exécutif, on a 
réussi à fédérer et faire plus de choses au sein de 
la CCPMB. Montenbus complète les dispositifs de 
transport en commun des communes : les jeunes 
se le sont approprié. La pollution est un enjeu de 
santé publique. Nous avons fait beaucoup pour 
l’environnement et la qualité de l’air en plus du fonds 
air transition fioul qui aide les particuliers à changer 
leur chaudière sans attendre les interdictions. Nous 
avons décidé de créer un institut écocitoyen, qui 
fédèrera tous les acteurs, associations, population… 
autour de scientifiques. Parallèlement, la CCPMB a 
décidé de mettre en place des capteurs partout où 
Atmo refusait d’en mettre, avec l’objectif d’analyser 
les particules fines et d’autres polluants quelles que 
soient les altitudes, notamment en haut du Mont 
d’Arbois.

Bilan de mi-mandat
Poursuivre le travail

« Certains parlent, 
parlent... moi je 
parle mais surtout 
je fais. Quand 
on voit l’énergie 
que quelques-uns 
déploient pour 
démolir des projets, 
j’ai parfois de 
l’amertume. Mais 
quand on travaille 
pour tous on 
oublie ces quelques 
égoïsmes. »

INAUGURATION DU NOUVEAU TÉLÉSIÈGE 6 PLACES DES NANTS

LE NOUVEAU BÂTIMENT DES ATELIERS MUNICIPAUX UN NOUVEAU PARKING DE 200 PLACES A ÉTÉ RÉALISÉ  
À COTÉ DU STADE DE FOOT DU FAYET

 LA FUTURE SALLE D’ESCALADE DU FAYET
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Budget 2023 :  
optimisations  
& anticipation
LES LIGNES COMPTABLES TRADUISENT EN CHIFFRES  
LES CHOIX POLITIQUES PORTÉS PAR LA MUNICIPALITÉ.  
OÙ FAIRE PORTER L’EFFORT FINANCIER DE LA MUNICIPALITÉ ? 
COMMENT OPTIMISER LES MÉCANIQUES COMPTABLES  
POUR GÉRER AU MIEUX LES DENIERS PUBLICS AU SERVICE  
DE L’INTÉRÊT GÉNÉRAL ? COMPTE-RENDU – SIMPLIFIÉ –  
DES CHOIX STRATÉGIQUES VALIDÉS AU BUDGET 2023.

TAUX D’IMPOSITION 
2023 : TENIR  
LES ENGAGEMENTS

Les décisions fiscales de l’équipe municipale 
s’inscrivent dans une baisse continue des 
taux d’imposition, équivalente dans la limite 
de 1 % au montant de la hausse des bases 
prévisionnelles prévues par l’Etat.  
La commune est l’une des rares collectivités à 
baisser ses taux d’imposition, atténuant ainsi 
la hausse programmée des impôts locaux pour 
les contribuables.

Par ailleurs, à compter de cette année, la 
taxe d’habitation sur la résidence principale 
est supprimée ; elle reste maintenue pour les 
résidences secondaires.

•  Taxe d’habitation : 19,90 %  
(au lieu du taux figé à 20,10 %  
entre 2019 et 2022)

•  Taxe sur le foncier bâti : 28,92 %  
(au lieu de 29,21 % en 2022)

•  Taxe sur le foncier non bâti : 42,49 %  
(au lieu de 42,92 % en 2022)

•  Cotisation foncière des entreprises : 
23,79 % (au lieu de 24,03 % en 2022)

INVESTISSEMENT :  
DONNER LE CAP 
COMMUNAL

Le budget d’investissement recense l’ensemble des 
projets d’infrastructures portés par la commune.  
Parmi les projets phares inscrits au budget 2023 :

•  Ascenseur à eau x usées : 6 130 000 €

•  chapelles Pratz-Bionnassay-Bionnay-Gruvaz-
Champel-Montivon (2e tranche) : restauration, 
maîtrise d’œuvre et réalisation pluriannuelle des 
travaux, 1 755 000 €

•  sécurisation de la falaise de Bionnassay, drainage 
des eaux, 400 000 €

•  parc thermal : valorisation, travaux en coordination 
avec ceux de l’ascenseur à eaux usées, montant 
prévu 972 000 €

•  programme de rénovation énergétique, réfection 
de la toiture de la mairie, de celles des écoles du 
Fayet et du Gollet, de la garderie du plateau de la 
Croix

Aux budgets eau et assainissement :

•  réfection des réseaux Route Départementale 43 / 
Route Départementale 343

B.A.BA DU BUDGET  
D’UNE COLLECTIVITÉ

•  La section Fonctionnement correspond 
aux dépenses et recettes nécessaires au 
fonctionnement de la collectivité.

•  La section Investissement correspond aux 
dépenses et recettes liées aux « grands 
projets » de la commune, qui « nourrissent » le 
patrimoine communal.

•  À Saint-Gervais, l’eau et l’assainissement font 
chacun l’objet d’un budget indépendant du 
budget général. C’est également le cas pour le 
budget des transports et celui de la régie de 
l’office de tourisme.

•  Le budget primitif est voté en décembre de 
l’année précédente, pour pouvoir lancer les 
marchés et consultations dès le début de 
l’année et mener les travaux avant la saison 
estivale, notamment pour la voirie. Un budget 
supplémentaire est voté en mars pour intégrer 
notamment le résultat réel de l’année écoulée 
et affecter les crédits complémentaires sur 
des opérations nouvelles.

N/39 ÉTÉ 2023
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MALGRÉ DES CONDITIONS 
CLIMATIQUES PEU FAVORABLES, 
SAINT-GERVAIS AFFICHE UN 
BILAN HIVERNAL SATISFAISANT : 
LA FRÉQUENTATION SE 
MAINTIENT PAR RAPPORT  
À 2021-2022 ET ENREGISTRE 
MÊME UNE LÉGÈRE HAUSSE 
DU NOMBRE DE NUITÉES.  

Le climat social et économique et 
les conditions météorologiques 
ont rendu la saison singulière, 
impactant fortement la 
fréquentation selon les périodes. 
Face aux stations « charme » 
concurrentes, « Saint-Gervais 
s’est démarquée en démarrant 
la saison sur des résultats en 
constante progression.  
À l’échelle des Alpes du Nord, 
l’inter-vacances de janvier a été 
exceptionnel », dynamisé par 
le retour massif des clientèles 
étrangères, note le cabinet G2A. 
Les vacances de février ont 

aussi été celles de la plus haute 
fréquentation pour les thermes de 
Saint-Gervais, avec une moyenne 
de 3 200 visiteurs par semaine. 
Comme l’ensemble du massif, 
Saint-Gervais a connu une fin de 
saison en berne, avec un déclin de 
15,4% de ses nuitées sur l’inter-
vacances de mars.

Malgré ces aléas, la destination 
Saint-Gervais Mont-Blanc a signé 
une saison record : le volume des 
nuitées et le taux de remplissage 
de la station sont en légère 
hausse malgré une capacité 
d’accueil en faible recul (-127 lits).

FRÉQUENTATION TOURISTIQUE :  
de fortes variations

Dans le prolongement des bilans 
de saison partagés avec les 
acteurs locaux, le maire de  
Saint-Gervais Jean-Marc 
Peillex a souhaité engager 
collectivement la réflexion pour 
anticiper les évolutions à venir. 
« Cet hiver a été particulier sur le 
plan climatologique, mais aussi en 
termes de surcoûts énergétique 
et spéculatif, et en termes 
de fréquentation de clientèle. 
Les soubresauts du climat ont 
été compensés par un grand 
savoir-faire de notre délégataire 

principal, mais la situation est 
tendue et le surcoût énergétique 
très important pour les 
remontées mécaniques impacte 
la capacité d’investissement 
future. » Par ailleurs, la baisse  
de fréquentation des skieurs  
en fin de saison, même par jour 
de bonne neige, doit interroger 
les acteurs locaux..

Le maire a rappelé les atouts de 
la station et inviter à réfléchir aux 
pistes susceptibles de maintenir 
l’attractivité de la destination. 

« Notre station ayant l’avantage 
d’avoir su développer d’autres 
pôles d’intérêt pour la population 
permanente, celle de proximité, 
les touristes, les excursionnistes, 
il faut profiter de cette longueur 
d’avance pour poursuivre deux 
objectifs : maintenir notre image 
d’une station de sports d’hiver 
en période hivernale en faisant 
évoluer les types de pratique 
en fin de saison, rendre plus 
attractive la fin de saison grâce 
à une offre structurée d’activités 
variées. »

VISION LONG TERME :   
anticiper et accompagner  
les évolutions de clientèle 

Directeur de l’office de tourisme, 
Didier Josephe analyse les 
résultats de la saison 2022-2023. 

« Saint-Gervais réalise une belle 
performance, car l’enneigement 
était faible durant les vacances 
de Noël/Nouvel An et la première 
quinzaine de janvier et la météo 
exécrable, avec beaucoup de 
pluie en mars. Et rappelons que le 
domaine skiable n’a pu ouvrir que 
le 17 décembre... Notre territoire 

est un terreau favorable au hors 
ski depuis plus de deux siècles : 
historiquement, les Thermes ont 
porté l’activité touristique locale 
dès 1806, bientôt rejoints par 
une offre variée sur la montagne 
estivale. Si le ski reste le socle 
de notre activité hivernale, 
nous réalisons 50 % de notre 
fréquentation hors hiver. Saint-
Gervais est attractive à plus d’un 
titre : c’est une destination de 
loisirs, de culture et de bien-être. »

HIVER 2022-2023 :  
une offre multiple

EN CHIFFRES...

HÉBERGEMENT

660 800 NUITÉES

+ 1,3% de nuitées 
 par rapport à la saison précédente

Taux de remplissage 24,2%,  
en légère hausse

JOURNÉES  
SKIEURS 
(cœur de saison, sem. 51 à 15)

425 617 

JOURNÉES SKIEURS

-11,4% par rapport à la saison dernière

« LA COMMUNE RÉCOLTE  
LES FRUITS D’UNE STRATÉGIE 

DE DIVERSIFICATION  
DE SON OFFRE TOURISTIQUE, 

INITIÉE IL Y A 20 ANS. »

Hiver 2022-2023,  
une stratégie payante

« SAINT-GERVAIS 
EST ATTRACTIVE 

À PLUS D’UN 
TITRE : C’EST UNE 

DESTINATION 
DE LOISIRS, DE 
CULTURE ET DE 

BIEN-ÊTRE. »

UNE NOUVELLE  
MARIANNE D’OR  
POUR SAINT-GERVAIS
Mercredi 5 Juillet 2023, Jean-Marc Peillex, maire de Saint-Gervais, a 
reçu une nouvelle Marianne d’Or qui symbolise la reconnaissance de 
l’engagement pour l’intérêt général, la protection de l’environnement 
et celle du mont-blanc dont la commune a la garde.
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LE FRONT DE NEIGE DU BETTEX

 LA MAISON FORTE DE HAUTETOUR

LA NOUVELLE ET 4ème MOTRICE DU TRAMWAY DU MONT-BLANC, MARGUERITE

L’ÉTABLISSEMENT THERMAL, PROPRIÉTÉ DE LA COMMUNE



Résultats
2022-2023 :  
des sportifs 
tous terrains

DEPUIS 2001, UNE DIZAINE DE SPORTIFS PORTE HAUT 
LES COULEURS DE SAINT-GERVAIS. SKI ET SNOWBOARD, 
ALPIN ET FREERIDE, SPORTS DE GLACE, PARAPENTE, 
TRAIL, VTT ENDURO... LA PALETTE DE LEURS 
DISCIPLINES ILLUSTRE LA VARIÉTÉ DU TERRAIN DE JEU 
SAINT-GERVOLAIN.
RETOUR SUR UNE BELLE SAISON POUR LES ATHLÈTES 
ET AMBASSADEURS DE LA STATION.

Plus de 800 spécialistes de la course en montagne 
représentant plus de 200 clubs : le 14 mai dernier, les 
Championnats de France de course en montagne ont réuni 
dans la station de Superdévoluy la crème des sportifs. 
Tous deux ambassadeurs de Saint-Gervais, Elise Poncet et 
Jules Mongellaz se sont 
classés respectivement 3e 
senior et 2e junior de leur 
catégorie, passant même 
la ligne d’arrivée main 
dans la main malgré deux 
parcours différents ! 

Leurs résultats leur ont 
valu un ticket d’entrée 
pour les mondiaux en 
Autriche en juin.

Jules Mongelas a terminé 9ème des championnats du monde 
de course de montagne à Innsbruck et a été sacré vice-
champion du monde junior par équipe. Il se classe 1er junior du 
Marathon du mont-blanc et 4ème du scratch 15 kms.

COURSE EN MONTAGNE  
coup double pour 
Elise Poncet et  
Jules Mongellaz

Travail personnel et expérience 
des jeux olympiques ont permis à 
Loan Bozzolo d’intégrer le TOP 10 
du classement mondial. À 24 ans, 
son palmarès a fière allure : 
3 podiums en coupe du monde, 
dont une première victoire à 
Cervinia et le voici 7ème mondial 
en snowboard cross.

SES RÉSULTATS ET 
CLASSEMENT DE LA SAISON

•  Coupe du monde Les 2 Alpes, 
France : 5e

•  Coupe du monde Cervinia, Italie : 
8e et 1er

•  Coupe du monde Cortina : 14e

•  Coupe du monde Sierra Nevada, 
Espagne: 4e et 3e

SNOWBOARD 
Loan Bozzolo dans le Top 10

« LE FAIT DE VENIR D’UNE 
PETITE STATION FAMILIALE 

ET DE PERFORMER AU 
PLUS HAUT NIVEAU ME 
REMPLIT DE BONHEUR.  

JE SUIS FIER D’AVOIR 
PORTÉ HAUT LES 

COULEURS DE NOTRE 
PAYS, DE LA COMMUNE  

DE SAINT-GERVAIS  

ET DE MON CLUB. » 
 

FOCUS SUR… 

      LE STADE DE FOOT 
AU FAYET PREND UNE 
NOUVELLE DIMENSION
LE STADE A ÉTÉ INAUGURÉ LE 1er AVRIL EN 
PRÉSENCE DE NOMBREUSES PERSONNALITÉS 
POLITIQUES ET DE REPRÉSENTANTS DU SPORT. 

Nouvelle pelouse, rénovation 
du système d’arrosage et 
d’évacuation des pluies, 
remplacement de l’enceinte 
grillagée, remplacement des 
cages de buts, lifting des 
façades et boiseries des 
vestiaires, un éclairage leds 
pour permettre l’utilisation 
du stade en soirée : 
l’ensemble des travaux 
représentent 360 000 €.

Dimensions de jeu, vestiaires 
et zones de sécurité ont 
valu au stade un classement 
T5PN délivré par la ligue 

Auvergne Rhône-Alpes de 
football : celui-ci autorise les 
matchs en Régional 2 séniors 
et National en U17 et U19.

Une convention d’utilisation de 
l’ensemble des installations 
sportives sera signée avec le 
club utilisateur de l’USMB Passy-
St Gervais. Le stade servira 
surtout aux entraînements et 
matchs des jeunes du club. 
Les U17 ont participé à la 
rénovation des locaux avec 
leurs dirigeants. Début des 
matches en septembre après 
stabilisation de la pelouse.

DES PARTENARIATS 
PRÉCIEUX POUR 
ACCOMPAGNER 
LES JEUNES ESPOIRS 
DU SPORT AU PLUS 
HAUT NIVEAU.

PARTENARIATS SPORTIFS : 
CONSTANCE & CONFIANCE

EN 2023, 14 ATHLÈTES BÉNÉFICIENT 
DE L’AIDE DE LA MUNICIPALITÉ. 
PARMI EUX :

• TRISTAN SERRÉ, SKI ALPIN : 2e place FIS 
en slalom, 14e Championnat de Monaco en 
descente, 14e place FIS élite à Méribel en 
géant, 8 top 15 et ses premières Coupes 
d’Europe cette saison

• CÉSAR BEAUVAIS, BIATHLON :  
3 top 30 en IBU cup (coupe du monde B), 
1 top 20 en IBU cup, 2 top 15 en relais single 
mixte au Championnat d’Europe et IBU cup, 
3 top 15 en relais hommes Coupe du monde

• SIMON GOSSELIN, TRAIL :  
3e à la Maxi-Race, 2e du Marathon de l’Istria 
by UTMB en Croatie.

 

SEPT ANS APRÈS LA MYTHIQUE « MONTÉE DU 
BETTEX » DE 2016 ET LA VICTOIRE DE ROMAIN 
BARDET, SEUL FRANÇAIS À AVOIR GAGNÉ UNE 
ÉTAPE CETTE ANNÉE-LÀ, SAINT-GERVAIS SORT 
LE GRAND JEU : 4 JOURS AU RYTHME DE  
LA PLANÈTE VÉLO ! 
ÉCHAPPÉES ET GRAND SPECTACLE, 
 ANIMATIONS POUR TOUS : UN ÉVÈNEMENT 
UNIQUE RENDU POSSIBLE PAR LA 
PARTICIPATION EXCEPTIONNELLE DU 
DÉPARTEMENT DE LA HAUTE-SAVOIE.

Saint-Gervais,  
reparti pour un Tour 

LE DÉPARTEMENT,  
DESTINATION CYCLO ?
Des bords de lacs aux cols de montagne, 
la topographie naturelle en fait une vraie 
terre de vélo. C’est aussi un territoire de 
championnats : les Championnats du monde 
de cyclisme de 1964 et 1980, remportés par 
les légendes Eddy Merckx et Bernard Hinault, 
sont mythiques ! Depuis, le département a 
accueilli une multitude de Tours de l’Avenir, 
Critériums du Dauphiné et de multiples 
étapes du Tour...

OÙ EN EST LA POLITIQUE 
MOBILITÉS DOUCES DU 
DÉPARTEMENT ?
Nous accroissons l’offre de pistes 
cyclables, en privilégiant les pistes dédiées 
physiquement séparées des voitures, avec 
l’objectif d’avoir équipé d’ici 2030 tous les 
grands axes de circulation du département. 
Ces constructions sont directement 
financées par le département ou via notre 
soutien aux projets portés des communes et 
communautés de communes.

QUELS SOUVENIRS GARDEZ-VOUS 
DE LA MONTÉE DU BETTEX QUE 
VOUS AVIEZ FAITE EN PARTICIPANT 
À L’ÉTAPE DU TOUR EN 2016 ?
La première partie est vraiment difficile...  
Il faut gérer son effort pour ne pas être  
dans le rouge... sinon la fin est très longue. 
Mais j’ai pu m’accrocher au pull rouge – alors 
que nous n’avons ni le même âge ni la même 
condition physique ! La fin de la montée, avec 
les encouragements de la foule, reste un 
souvenir inoubliable.

3
QUESTIONS

À…

MARTIAL SADDIER,  
Président du département  
de la Haute-Savoie

RETROUVEZ LES INFOS 

ESSENTIELLES SUR 

TDFMONTBLANC.FRDU 16 AU 19 JUILLET

10 11
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110 ÉDITIONS, 22 ÉQUIPES, 13 NATIONALITÉS. 
PLUS CÉLÈBRE COURSE CYCLISTE DU MONDE, 
LE TOUR DE FRANCE ENTRAÎNE DANS 
SA ROUE LES PRO, LES AMATEURS – ET MÊME 
CEUX QUI D’ORDINAIRE NE PÉDALENT PAS... 
4 JOURS D’ÉVÉNEMENTS ET UN RAYON D’ANIMATIONS : PRÉPAREZ VOTRE 
TOUR DE FRANCE À SAINT-GERVAIS !

LES ÉTAPES  du Tour

DIMANCHE 16 JUILLET 15e ÉTAPE : 
LES GETS > SAINT-GERVAIS, ARRIVÉE AU BETTEX

Pleinement engagée en faveur des mobilités douces, 
Saint-Gervais et ses partenaires s’associent pour 
proposer un transport public accessible à tous. 
Soucieuse de la qualité de l’air sur le territoire, la com-
mune assure une étape propre et exemplaire :

• libre accès à la télécabine pour transporter les 
spectateurs jusqu’au Bettex, offert par la STBMA, 
société exploitante des remontées mécaniques de 
Saint-Gervais,

• libre accès au Tramway du Mont-Blanc entre le Fayet 
et Saint-Gervais, financé à parts égales par le Conseil 
Département de la Haute-Savoie et la commune de 
Saint-Gervais,

• plan de transports en navettes.

Saint-Gervais mobilisera comme en 2016 ses bénévoles 
au sein de la brigade verte pour sensibiliser le public 
au respect de notre environnement et faire en sorte 
qu’aucune trace ne subsiste après cet événement 
mondial !

LE TOUR DE FRANCE DURE 23 JOURS... VRAIMENT ? 
DEPUIS DES MOIS, L’ENTHOUSIASME MONTE DANS LES VILLES-ÉTAPES. 
SAINT-GERVAIS NE FAIT PAS EXCEPTION : SUR LE TERRITOIRE, PETITS CYCLISTES 
ET GRANDS COUREURS SONT GONFLÉS À BLOC.

CHACUN  son Tour !

24 MARS :  
DICTÉE DU TOUR

Un texte d’une dizaine de lignes annonçant 
la venue des coureurs au cœur du Pays du 
Mont-Blanc : 115 élèves de CM1, CM2 des 
écoles Marie Paradis, du Mont-Joly, du Fayet 
et de Bionnay et les 6e et 5e du collège de 
l’Assomption ont participé à la Dictée du 
Tour, organisée à l’Espace Mont-Blanc par la 
commune de Saint-Gervais et le Département 
de la Haute-Savoie. Les auteurs des 18 
meilleures copies ont été invités à passer une 
journée dans les coulisses du Tour, lors de 
l’arrivée le 16 juillet ou du départ du 19 juillet.
Préambule à la journée, les enfants du collège 
ont participé à des ateliers « habileté motrice 
vélo » sur l’Esplanade Marie Paradis et à des 
ateliers mécaniques proposés par le Conseil 
départemental et le Comité Départemental 
de Cyclisme de Haute-Savoie. Un dispositif 
qui s’inscrit dans la campagne « Savoir Rouler 
à Vélo » développée par le ministère de 
l’Éducation Nationale.

L’ÉTAPE AVANT L’ÉTAPE

Entraînez-vous avant le passage du Tour : 
parcours de la 15e étape,  
par Vélo Val Montjoie, SAMEDI 15/07

Inscriptions : velovalmontjoie.com

LUNDI 17 JUILLET JOURNÉE DE REPOS
SAINT-GERVAIS AUX COULEURS DU TOUR : VITRINES DÉCORÉES PAR 
L’UNION DES COMMERÇANTS ET LES COMMERÇANTS DU FAYET

ANIMATIONS DANS LE CENTRE-VILLE  
DE SAINT-GERVAIS

Parking de la Cure

 >  Mini pumptrack
 >  Randonnée VTT

Promenade du Mont-Blanc

 >  11h, spectacle de rue « Ça roule ma boule » 
(durée 1h)

 > 15h et 16h30, show VTT trial (durée 30 min.)
 > Vélo smoothie
 > Stand maquillage

Kiosque Walbronn et Jardin du Mont-Blanc

 > Initiation escalade

ANIMATIONS AU FAYET

Parking de la Poste

 > Petit marché artisanal
 > Stand maquillage
 > Conteuse pour enfants
 > Vélo smoothie
 > Animations vélo par les magasins de sport
 > Vélos Fun

LES CONTAMINES-MONTJOIE

Tremplins du Pontet

 >  Concours du Tour : saut à ski d’été par le 
ski club Saint-Gervais (à partir de 14h)

LE BETTEX & PASSY
 >  Sur les traces des coureurs : montée au 

Bettex et contre la montre par la Team MBF

MARDI 18 JUILLET, 16e ÉTAPE : 
CONTRE LA MONTRE ENTRE 
PASSY ET COMBLOUX
SAINT-GERVAIS AUX COULEURS DU TOUR : 
VITRINES DÉCORÉES PAR L’UNION DES 
COMMERÇANTS ET LES COMMERÇANTS DU FAYET

ANIMATIONS DANS LE CENTRE-VILLE DE SAINT-GERVAIS

Parking de la Cure

 >  Mini pumptrack
 >  Randonnée VTT

LE DIRECTEUR  
DU TOUR DE FRANCE  
CHRISTIAN 
PRUD’HOMME 
PRÉVIENT : 
« Conclusion d’une fin de 
semaine exigeante, le décor 
est planté pour une explication 
entre leaders. La visite 
particulièrement rythmée de 
la Haute-Savoie emmènera les 
coureurs au col de la Forclaz à 
Montmin, puis à la Croix Fry et 
aux Aravis. Les coups les plus 
sévères seront probablement 
portés dans la montée 
finale au Bettex dans la côte 
des Amerands, où certains 
passages atteignent les 17% de 
pente. »

4300 mètres de D+ : une 
perspective qui donne des 
fourmis dans les jambes aux 
grimpeurs et des sueurs 
froides aux sprinters.

MERCREDI 19 JUILLET, 17e ÉTAPE :  
SAINT-GERVAIS BLANC > 
COURCHEVEL, DÉPART  
DU PONT DE SAINT-GERVAIS

>  8h-17h, navettes du  
TMB gratuites entre 
Saint-Gervais et Le Fayet, 
rotations toutes les 30mn

ANIMATIONS DANS  
LE CENTRE-VILLE  
DE SAINT-GERVAIS

Parking de la Cure

 >  Mini pumptrack

« SUIVEZ LA 
COURSE EN 
DIRECT SUR 
L’ÉCRAN GÉANT 
INSTALLÉ SUR LA 
PROMENADE DU 
MONT-BLANC »

CHRISTIAN 
PRUD’HOMME 
PRÉPARE LE TERRAIN
« l’étape se présente comme 
un grand défi, avec plus de 
5000 mètres de dénivelé 
à encaisser ou à exploiter 
tout au long de la journée. 
Dans le final, il consistera 
à notamment revisiter 
l’impressionnant col de la 
Loze avant de plonger sur 
Courchevel où il restera 
à batailler sur la piste de 
l’altiport cabrée à 18% de 
pente. »

LE TOUR À L’ÉTAT PUR  

Fidèle à son engagement « La Montagne à 
l’État Pur ! » en matière de protection de 
l’environnement, Saint-Gervais met en place une 
organisation respectueuse de l’environnement. 

Outre une offre de transports publics 
écologique et accessible, la commune décline 
pour l’événement tous les engagements de sa 
Charte Développement Durable : réduction 
des impressions papier, collecte des déchets 
par une brigade verte composée de bénévoles, 
approvisionnement auprès de producteurs et 
fournisseurs locaux...

Ici, la montagne n’est pas qu’un décor de carte 
postale : lieu de vie, elle mérite notre respect et 
toute notre attention !

27-28 MAI : FÊTE DU VÉLO

Un week-end entier dédié au vélo : la 11e édition de  
la Fête du vélo a mobilisé 41 collectivités les 27 et 28 mai.
L’occasion de plonger dans l’univers de la petite reine, 
sans la pression du chrono : un temps fort pour tous les 
goûts, tous les âges et tous les niveaux !
Saint-Gervais a roulé, démonté, transpiré et franchi des 
lignes d’arrivée. L’office de tourisme et les clubs Team 
MBF et Vélo Val Montjoie avaient signé un programme 
100 % cyclo pour tous, du jeune espoir du biathlon aux 
retraités actifs :
•  animations au Bettex et sur la promenade du Mont-

Blanc

•  passage symbolique de la ligne d’arrivée de la 15e 
étape et de la ligne de départ de la 17e étape du Tour 
de France

•  randonnée cycliste non-chronométrée avec la Team 
MBF, montée au Bettex par la route de Cupelin.

BRAVO À MATHIS, 17 ANS,  
LICENCIÉ DU CLUB VÉLO DE 
MEGÈVE, ARRIVÉ PREMIER  
DES 55 CYCLISTES, EN 35MN !

15-20 JUILLET :  
LA GRANDE CHAÎNE DES BÉNÉVOLES

Signaleurs à chaque intersection, 
brigade verte, pose de la signalétique, 
accueil des spectateurs à la télécabine 
du Bettex, accueil de l’espace presse, 
gestion des paniers pique-nique pour 
les bénévoles : sans eux, le Tour ne 
déroulerait pas avec la même fluidité.

Saint-Gervais a recruté via une 
plateforme en ligne près de 200 
bénévoles, essentiellement locaux ou 
résidents secondaires, mobilisés dès le 
15 juillet pour la signalétique et jusqu’au 
20 pour nettoyer les abords des routes.
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L’école,  
lieu et objet 
d’apprentissageCLASSEMENT DE LA MONTÉE DU BETTEX COMME « MONTÉE 

REMARQUABLE », CRÉATION D’ITINÉRAIRES VTT ET DE 
PARCOURS ENDURO, ACCUEIL DE NOMBREUX ÉVÉNEMENTS 
VÉLO, DÉVELOPPEMENT DE L’OFFRE VAE : SAINT-GERVAIS 
AFFICHE HAUT SA PERSONNALITÉ DE TERRITOIRE CYCLO.

DANS LA ROUE  du Tour

LA SCANDINAVIE, 
MARCHÉ PORTEUR

Après la participation de l’Office 
de tourisme aux workshops 
presse organisés en Scandinavie 
(Copenhague, Stockholm, Oslo) par 
Atout France début mars, Saint-
Gervais a mené le même mois une 
campagne d’affichage digital dans 
Copenhague : dans le métro et le 
centre de la capitale, 300 écrans, 
ont mis l’accent sur l’accueil du Tour 
durant 4 jours et les atouts de la 
destination.

BILBAO, COUP D’ENVOI  
DE LA SAISON CYCLO

Le départ du Tour de France à Bilbao 
le 1er juillet est aussi un tremplin pour 
promouvoir l’offre du territoire : hiver 
comme été, Saint-Gervais gagne des 
parts de marché en Espagne. Atout 
France accueille l’Office de tourisme 
de Saint-Gervais et le Département 

de la Haute-Savoie sur un espace 
de promotion situé dans la Fan Zone 
du Tour, cœur battant de 80 000 
personnes : du 29 juin au 1er juillet, 
la commune mouille le maillot pour 
séduire le marché espagnol !

ENTRE SAINT-GERVAIS 
ET LE VÉLO, L’HISTOIRE 
NE DATE PAS D’HIER... 
DIRECTEUR DE 
L’OFFICE DE 
TOURISME, DIDIER 
JOSEPHE RACONTE : 
« Nous avons accueilli le Tour 
de France en 1990 et 1992, 
avant de développer une 
nouvelle offre VTT sur le 
territoire à partir de 2012-
2013. En 2015, Monsieur le 
Maire et le conseil municipal 
ont décidé de candidater 
à nouveau pour accueillir 
le Tour de France : l’étape 
de la montée au Bettex, 
remportée par Romain 
Bardet, reste un souvenir 
exceptionnel pour le monde 
du vélo... Notre identité 
cyclo s’est aussi affirmée en 
parallèle du développement 
de la politique vélo du 
Département de la Haute-
Savoie et des montées 
remarquables au Bettex. »

POUR LE MAIRE  
DE SAINT-GERVAIS  
JEAN-MARC PEILLEX, 
« Il est important de communiquer et 
de promouvoir notre destination à 
Copenhague, qui a accueilli le Grand Départ 
du Tour en 2022, dont le vainqueur a été 
le cycliste danois Jonas Vingegaard ! Le 
Danemark est un marché porteur pour 
Saint-Gervais, tant pour l’hiver que pour 
l’été, et le Tour de France nous offre un 
écho d’une ampleur exceptionnelle ».

Accueillir le Tour de France cette 
année est un prolongement naturel 
de l’engagement de la commune, qui 
travaille son image de destination vélo. 
Car au-delà de l’événement et de ses 
retombées économiques immédiates à 
l’échelle du territoire, le Tour de France est 
une opportunité rare de promotion de la 
destination à l’international.

L’engagement de Saint-Gervais dans 
la promotion du vélo a par ailleurs été 
reconnu par ASO, organisateur du Tour 
de France, qui a attribué à la commune 
le label « Ville à Vélo », avec 3 vélos, 
reconnaissance de ce niveau unique au 
Pays du Mont-Blanc.

PETITS PARCOURS  

4 infrastructures en accès libre : 
bike park, Charlotte bike park, 
pumptrack, skate park

GRANDES ÉCHAPPÉES

• 9 boucles cyclotouristiques sur 
le territoire intercommunal dont 
5 passent par Saint-Gervais.

• 12 parcours VTT et vélo tous 
niveaux aux différents étages de 
la commune : itinéraires de 5 à 24 
km, et de 150 à plus de 1100m D+.
> Renseignements à l’office de 
tourisme.

TRAMWAY DU MONT-BLANC

• VTT acceptés dans le 1er 
 train du matin et dernier train  
en petit service, et sur les 3 
derniers trains en grand service 
pendant la saison estivale (sous 
réserve de disponibilité)
> Renseignements :  
www.montblancnaturalresort.com

• Télécabines ouvertes 7/7 de 9h 
à 18h pendant l’été.
> Renseignements :  
www.ete.ski-saintgervais.com

CUBE.S,  
DES CHIFFRES 
ET DES LETTRES

923 ÉTABLISSEMENTS

65 COLLECTIVITÉS

425 000 ÉLÈVES

10 % 
D’ÉCONOMIE D’ÉNERGIE EN MOYENNE

Dispositif ACTÉE+,
ACTION DES COLLECTIVITÉS 
TERRITORIALES POUR L’EFFICACITÉ 
ÉNERGÉTIQUE

LES ACTIONS DU DÉFI CUBE.S 2023 AU GOLLET

JANVIER 

Relamping 
de la cantine

MARS 

Eco-enquête  
des élèves,  
création de 
« l’affiche de 
l’économe »

JUILLET

Evénement  
de clôture  

inter-écoles

FÉVRIER 

Activité en  
classe, poster  

« comment 
protéger  

la planète ? »

AVRIL 

Création d’une bande dessinée  
sur les éco-gestes avec la mascotte  

de Saint-Gervais Charlotte la Marmotte,  
dans la continuité du guide des écogestes 

produit par le réseau Flocon Vert

MAI 

Séparation des réseaux de 
distribution école/logement, 

réfection des murs de la 
classe et de la cantine, 

changement de mobilier

LE PEDT MET L’ACCENT  
SUR LA SÉCURITÉ

Dans le cadre du projet éducatif de territoire, 
le Lieutenant Leclercq de la Gendarmerie 
Nationale, chef de brigade de Saint-Gervais/
Megève et le policier municipal Hubert Violet 
ont mené entre mars et mai des actions de 
prévention à la sécurité routière dans les 
écoles de Bionnay, Mont-Joly, Marie Paradis 
et Le Fayet.

Très attentifs, les enfants ont suivi une 
partie théorique de 45 min destinée à les 
préparer au « permis piéton ». Une partie 
pratique a suivi pour sensibiliser les enfants à 
leurs déplacements aux abords des écoles : 
identifier les dangers, bien se comporter 
dans un bus... Point d’orgue des actions de 
l’année, les élèves de CM2 ont passé leur 
permis vélo courant juin.

L’ÉCOLE DU GOLLET PARTICIPE 
AVEC D’AUTRES ÉCOLES DE  
LA CCPMB AU PROJET CUBE.S, 
DISPOSITIF DE SENSIBILISATION 
AUX ÉCONOMIES D’ÉNERGIE.

Le défi Cube, c’est 5 ans de mobilisation 
pour s’approprier une éco-démarche, 
adopter les bons gestes, mettre en 
œuvre des actions de réduction des 
consommations d’énergie et suivre les 
performances énergétiques sur le terrain.

La démarche est fédératrice : « avec la 
conviction que chaque geste compte, des 
actions de sensibilisation sont menées 
dans chaque établissement participant, 
auprès des services techniques, du corps 
enseignant et/ou des élèves, pour que 
chacun adopte un comportement éco-
responsable ».

ÉCO-ENQUÊTEURS  
SUR LEUR TERRAIN
Le projet est piloté par Delphine Pol, 
directrice de l’école du Mont Joly, et 
Nicolas Beaulieu, responsable du pôle 
Bâtiments de la commune. Il raconte :  
« je suis intervenu en janvier pour 
expliquer la démarche et distribuer des 
kits d’éco-délégués fournis par la CCPMB. 
La chasse aux gaspillages, c’est avant 
tout du bon sens... »

Couloir, salle de classe, salle polyvalente, 
bibliothèque, toilettes... L’établissement 
devient objet d’apprentissage pour les 
enfants : combien y a-t-il de radiateurs, 
de luminaires ? Qu’est-ce qui fonctionne 
à l’électricité ? Comment est ventilé 
chaque espace ? La lumière naturelle 
suffit-elle ? En questionnant leurs 
usages, les enfants identifient les bonnes 
pratiques – et celles à éviter.

ACTEURS DE LEUR CADRE DE VIE
Ce diagnostic est suivi de travaux 
d’amélioration. « L’objectif est d’impliquer 
les enfants dans la qualité de leur cadre 
d’apprentissage. Pour repeindre leur 

classe et la cantine, les enfants ont 
choisi une peinture claire qui évite 
l’éclairage électrique. D’ici cet été, nous 
changeons le mobilier pour pouvoir 
orienter les tables de classe en fonction 
du soleil et nous isolons le plafond de 
la cave de l’école. » La recherche de 
financement est en cours.
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Véronique Clévy et Déborah Tarabuso 
encadrent le Conseil des enfants. Elles 
racontent le parcours des jeunes élus : 
« au fil de plusieurs rencontres, les enfants 
ont identifié leurs endroits préférés. 
Parmi ceux-ci, beaucoup d’infrastructures 
sportives : patinoire, piscine, pumptrack, 
tennis... Ils ont ensuite créé des énigmes, 
charades et rébus pour faire deviner aux 
« enfants visiteurs » leurs lieux fétiches. 
Nous avons alors conçu un parcours, avec 
une carte et des lieux numérotés : avec les 
enfants, nous avons suivi le parcours sur 
le terrain pour valider son accessibilité aux 
poussettes et PMR... et confirmer le niveau 
de difficulté des devinettes. »  
D’une durée d’1h30, le parcours de 
découverte de la commune est adapté  
aux familles et enfants de 6 à 10 ans.

Voilà un projet de médiation culturelle et patrimoniale en 
prise directe avec son public !

L’objectif était d’associer les enfants à la démarche de 
valorisation du patrimoine engagée par la commune de 
Saint-Gervais dans le cadre du projet européen Itinéras-
Passerelle mené avec Valgrisenche et portant à Saint-
Gervais sur la restauration du Presbytère. De l’idée à sa 
réalisation, le projet a poussé les enfants à se pencher sur 
l’identité de leur territoire, pour raconter les liens entre 
architecture et histoire locale. Epaulés par les services 
du patrimoine et de l’office de tourisme, les enfants ont 
effectué des recherches sur l’histoire des lieux, consulté 
des exemplaires de En Coutère et échangé avec Gabriel 
Grandjacques, adjoint au maire en charge de la Culture et 
du Patrimoine et historien.

La commune 
dans les pas  
des enfants
OUTRE LEUR PARTICIPATION AUX TEMPS FORTS 
DE LA COMMUNE, LES ÉLUS DU CONSEIL DES 
ENFANTS RÉALISENT UN PROJET ANNUEL, FRUIT 
DE LEUR MANDAT. CETTE ANNÉE, LE CHOIX S’EST 
PORTÉ SUR LA CONCEPTION D’UNE BROCHURE 
DE VISITE DU PATRIMOINE ARCHITECTURAL 
ET CULTUREL DE LA COMMUNE. À QUELQUES 
SEMAINES DE LA FIN DE LEUR ANNÉE D’ÉLUS, 
BILAN DE LEUR MANDAT CITOYEN, À HAUTEUR 
D’ENFANT.

SAINT-GERVAIS ET VALGRISENCHE MÈNENT 
CONJOINTEMENT DEPUIS 2014 UN PROGRAMME DE 
VALORISATION D’ART ET D’ARCHITECTURE SACRÉS  
À TRAVERS LEURS SITES INCONTOURNABLES. 
L’ENVERGURE DES PROJETS, LE SAVOIR-FAIRE NÉCESSAIRE 
POUR RÉNOVER LES SITES, LE CALENDRIER RELATIVEMENT 
COURT SUPPOSAIENT UN SOUTIEN CONSÉQUENT, APPORTÉ 
PAR L’UNION EUROPÉENNE. LE SECOND PROGRAMME 
ITINÉRAS-PASSERELLE ARRIVE À SON TERME.

UN PROJET 
collaboratif

A l’issue de leur mandat, certaines 
questions restent en suspens. Pour y 
répondre, de nouvelles rencontres avec 
Gabriel Grandjacques aideront les enfants 
à compléter les informations. Finalisée 
dans le cadre du prochain dispositif Itinéras 
Passerelle 2024, la brochure mettra en 
scène Charlotte la marmotte avec son 

écharpe d’élue. Et le projet Passerelle 
porte on ne peut mieux son nom. Au gré 
des échanges, un fil rouge a émergé : faire 
entrer en résonance les lieux aimés des 
enfants et la mémoire de la vie locale. Une 
passerelle entre Conseil des enfants et 
Conseil des sages : tout un symbole.

UN PROJET  intergénérationnel

LA CURE : 
nouveau pôle culturel  
de Saint-Gervais  

ENGAGEMENTS ET CALENDRIER TENUS

La première réunion officielle du 
projet Itinéras Passerelle s’était 
tenue le 21 avril 2021, fixant au 31 
mai 2023 la livraison des travaux. 
Malgré les contraintes de deux 
chantiers en zone de montagne, 
les délais impartis par l’Europe 
ont été tenus. Le 10 mai dernier, 
les travaux réalisés à Valgrisenche 
ont été inaugurés en présence du 
Président de la région autonome 
de la Vallée d’Aoste, Renzo Testolin, 
du député italien, Franco Manes, 
de la maire de Valgrisenche, Aline 
Vierin, du maire de Saint-Gervais 

et vice-président du Conseil 
Départemental de la Haute-Savoie, 
Jean-Marc Peillex, accompagné 
d’élus saint-gervolains.

Au-delà des remarquables 
rénovations réalisées de chaque 
côté de la frontière, les deux 
projets européens ont contribué 
à tisser une belle amitié entre 
les deux communes. Le maire de 
Saint-Gervais a symboliquement 
remis à son homologue valdotaine 
la médaille de la ville de Saint-
Gervais frappée par la Monnaie de 
Paris.
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«  SAINT-GERVAIS  
PAR ET POUR  
LES ENFANTS »

1 AN DE CONSEIL DES ENFANTS

• 28/09 : installation

•  5/10 : visite de la mairie + photos portraits pour 
le journal d’information municipale Projections

•  12/10 : visite du bureau du Maire et visite des 
services de l’Office de Tourisme

• 5/11 : participation aux festivités du 10ème 
anniversaire du Pont

• 08/11 : réunion de travail sur le projet de brochure

• 11/11 : participation au défilé du 11 novembre

• 22/11 : réunion de travail sur le projet de brochure

• 07/12 : bilan des travaux du 1er trimestre

• 17/12 : participation à l’inauguration de La Cure

Baptisé Itinéras, le premier projet entrant dans le programme de financement 
européen Alcotra a permis de restaurer l’église Saint-Gervais et Saint-Protais 
à Saint-Gervais-les-Bains, soit 18 mois de travaux et un budget de 1 835 050 €. 
Valgrisenche a, en particulier, engagé un vaste chantier de restauration (église, 
clocher, chapelle de Ceré, ancienne école de Bonne) durant 24 mois pour un 
coût de 645 100 €.

Fort du succès de ce premier double-chantier et dans la continuité de ce 
programme européen, un second projet de sauvegarde et la valorisation du 
patrimoine architectural et artistique alpin a vu le jour en 2022, baptisé Itinéras 
Passerelle. Ce programme vise à renforcer et améliorer l’offre touristique 
culturelle des deux territoires, très représentatifs de l’importance de l’art et de 
l’architecture sacrés dans les Alpes.

Inaugurée le 17 décembre 2022, La Cure 
est devenue le cœur culturel de Saint-
Gervais, en plein centre du village. Laïcisé, 
l’ancien presbytère accueille le service 
Culture et Patrimoine de la commune et 
conserve sa vocation de lieu de rencontres 
et d’échanges, avec une offre variée :

• une collection de peintures et 
d’iconographies de montagnes,

• les œuvres du Père Kim En Joong 
(vitraux, peintures, céramiques, prêtées 
par l’artiste, auteur des nouveaux vitraux 
de l’église de Saint-Gervais).

• le fonds d’ouvrages de montagne,  
dont celui de Maurice Lenoir, des 
témoignages forts et symboliques  
de l’histoire de nos vallées.

* le fonds Jean-Paul Gay

L’ensemble des travaux de rénovation  
a été financé à 85 % par le fonds européen 
de développement régional, FEDER, pour 
un montant total de 1 668 561 €, clairement 
inatteignable sans soutien pour une 
commune de la taille de Saint-Gervais.  
Dans le même temps, Valgrisenche a mené 
des travaux de rénovation des plaques 
émaillées du cimetière, du monument 
 aux morts et des façades des chapelles  
et installé un système de clés électroniques 
à la chapelle de Mondange, soit un budget 
total d’environ 158 000 € financés à 
85 %par des fonds européens. Les locaux 
de la paroisse situés en rez-de-jardin ont 
également été rénovés à cette occasion.

Patrimoine
D’un double chantier européen  
à une amitié transalpine
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 LES MEMBRES DU CONSEIL DES ENFANTS AVEC GABRIEL GRANDJACQUES

LORS DE LÉ CÉRÉMONIE D’INAUGURATION À VALGRISENCHE 10 MAI 2023

ALINE VIÉRIN, MAIRE DE VALGRISENCHE ET JEAN-MARC PEILLEX, MAIRE DE SAINT-GERVAIS



Patrimoine
    vivant

FESTIVAL 
SAINT-GERVAIS 
MONT-BLANC 
D’HUMOUR :  
ENCORE  
UN BON CRU !

LE JURY COMPOSÉ DE 
CHANTAL LADESOU, 
ANTONIA DE RENDINGER, 
MARTIN LAMOTTE, THIERRY 
FRÉMONT, DOMINIQUE 
BERGIN ET PATRICK FAVRET 
A RÉCOMPENSÉ TROIS 
NOUVELLES PÉPITES DE 
L’HUMOUR :  
YASSINE HITCH, 
PRIX SAINT-GERVAIS  
MONT-BLANC  
HENRI SALVADOR,  
REY MENDES,  
PRIX DU PUBLIC  
ET THIBAUD AGOSTON, 
PRIX COUP DE CŒUR  
DU JURY.

Conseiller municipal délégué 
au festival, Lionel Canon salue 
l’implication de tous dans la qualité 
de l’événement : « je remercie les 
bénévoles pour leur engagement, 
leur disponibilité et la qualité 
de l’accueil qu’ils réservent aux 
invités du Festival, mais aussi 
nos partenaires institutionnels 
et privés qui contribuent au 
financement de l’événement et 
les socioprofessionnels de Saint-
Gervais qui se plient en quatre pour 
offrir une expérience inoubliable 
aux artistes et invités. Tous 
deviennent des ambassadeurs 
exceptionnels de notre destination ! 
Merci enfin aux membres du 
jury, particulièrement à Chantal 
Ladesou et son mari Michel, pour 
leur gentillesse, leur bienveillance 
et leur disponibilité inégalables. 
Tombés sous le charme de Saint-
Gervais en 2022, ils sont venus cet 
hiver en famille : le coup de cœur 
est réciproque ! » 

CULTURE ET PATRIMOINE SOUFFRENT PARFOIS D’UNE IMAGE BIEN RIGIDE. 
AU CONTRAIRE : LA CULTURE EST VIVANTE ET CRÉATIVE !  
NOTRE IDENTITÉ LOCALE PUISE DANS NOS RACINES AUTANT QU’ELLE 
SE NOURRIT DE PROJETS NOUVEAUX. FOCUS SUR QUELQUES RENDEZ-
VOUS ESTIVAUX ET MOYENS D’EXPRESSION ORIGINAUX. 

NOUVEAU PÔLE CULTUREL DE SAINT-GERVAIS, 
LA CURE EST DEPUIS FIN 2022 À LA FOIS LIEU 
D’EXPOSITIONS, DE MÉDIATION, DE RENCONTRES, 
D’INFORMATION ET BIBLIOTHÈQUE DÉDIÉE À LA 
MONTAGNE.

« FRISSONS, PAYSAGES  
ET SCÈNES ALPESTRES »
L’exposition présente une partie 
de la collection récemment 
acquise par la commune et 
plonge dans les paysages alpins 
à travers des représentations 
des XIXe et XXe siècles. Marcel 
Wibault, Edgard Bouillette, 
Samivel, Abrate, Géo Dorival… 
composent une collection unique 
de peintures, gravures, estampes, 
photographies et affiches.

ŒUVRES & VITRAUX  
DU PÈRE KIM EN JOONG
Peintre, professeur de dessin, 
Frère Prêcheur, le père Kim En 

Joong relie par l’art les cultures 
asiatique et occidentale. Liberté 
du geste, jeux de lumière, 
spiritualité sont détaillés dans 
le centre d’interprétation des 
œuvres de l’artiste, auteur des 
vitraux de l’église de Saint-
Gervais et de la chapelle de 
Cupelin.

BIBLIOTHÈQUE
La bibliothèque présente 
un fond documentaire de 
700 ouvrages sur l’histoire de 
nos massifs : encyclopédies, 
guides, romans, revues, 
des massifs environnants 
aux montagnes du monde. 
Consultation sur place.

LA MAISON FORTE DE HAUTETOUR  
CONFIRME SA VOCATION MUSÉALE INITIALE.

01   « REFUGES 
ALPINS – DE L’ABRI DE 
FORTUNE AU TOURISME 
D’ALTITUDE »
Une nouvelle scénographie 
présente l’exposition sur les 
refuges alpins imaginée par le 
Musée dauphinois de Grenoble 
et illustre les évolutions des 
usages de la montagne au gré 
des dernières décennies.

Familles : livrets-jeux disponibles 
à l’accueil pour une visite 
spéciale petits curieux.

Été : ouverture du mardi au 
vendredi et le dimanche, en 
dehors des vacances scolaires, 
sur réservation (voir site de la 
commune).

24 JUILLET À 18H30 /
« PHOTOGRAPHIER  
LA MONTAGNE »
Conférence par Franck Trabouillet, 
photographe de patrimoine au 
service Inventaire de la Région 
Auvergne Rhône-Alpes.

DES RICHESSES PATRIMONIALES D’HIER À CELLES 
D’AUJOURD’HUI ET DE DEMAIN, SAINT-GERVAIS FRANCHIT LE 
PAS DEPUIS DES ANNÉES. OSEZ L’ART CONTEMPORAIN ET 
L’ART URBAIN !

2KM3, ACTE 4
Déjà musée d’art contemporain à 
ciel ouvert via les fresques réalisées 
dans des lieux emblématiques de la 
commune (parking, piscine, murs de 
la ville), Saint-Gervais poursuit le sillon 
de l’art urbain avec la création de 
passages piétons multicolores réalisés 
par l’artiste Zœr mi juin 2023 en plein 
centre-ville. Une première mondiale ! 
(voir p.5)

9 JUIN AU 17 SEPT. /
POST ATLANTICA
Noémie Goudal présente des œuvres 
vidéographiques et photographiques 
récentes faisant écho à l’architecture 
de Pile Pont Expo. Alliant recherches 
écologique et anthropologique, 
son travail évoque les lentes 
transformations de la surface 
terrestre et interroge les limites des 
conceptions théoriques du monde 
naturel.

Pile Pont Expo, gratuit. Visite commentée 
les jours d’ouverture à 17h.

A PARTIR DU 14 JUILLET / 
« BLOOM »,  
RÉSIDENCE D’ARTISTE
En résidence de création à la Maison 
forte de Hautetour, Charlotte Gautier 
van Tour interroge l’histoire aquatique 
du massif des Alpes. De son origine 
sous les eaux à son actuelle fonte, 
elle s’intéresse au phénomène des 
microalgues qui prolifèrent en haute 
altitude et interroge l’avenir des Alpes.

Visite commentée le jeudi à 17h

4 OCTOBRE
CONFÉRENCE
En écho à l’exposition « Bloom », 
conférence « Les écosystèmes vivant 
dans les glaciers » par Eric Maréchal, 
directeur du laboratoire de Physiologie 
cellulaire et végétale du CEA-Grenoble

18h30

DES RENDEZ-VOUS CULTURELS HORS LES MURS POUR PROVOQUER LA RENCONTRE  
DANS UN CADRE NATUREL PROPICE À L’ÉMERVEILLEMENT.

20 AU 22 JUILLET / 
14 ET 15 AOÛT / 

02   ALPI HOURS
Saint-Gervais vit l’été au rythme du 
spectacle vivant : musique, danse, 
théâtre, humour transforment les rues 
en scène de spectacle itinérante. En 
solo, en famille ou entre amis, suivez les 
déambulations et finissez la fête sur la 
piste de danse au cœur du village.

25 AU 28 JUILLET / 
03   THÉÂTRE  

DANS LES ALPAGES
Le théâtre dans sa plus simple 
expression : sans fard, sans artifices, 
dans un décor naturel. Et les amoureux 
de la langue française rencontrent les 
textes classiques ou inédits au plus 
près de leur essence. La magie du 
spectacle vivant, les alpages et glaciers 
en toile de fond.

7 AU 11 AOÛT / 
04   RENCONTRES  

MUSIQUE & PATRIMOINE
La 15e édition du festival affiche une 
programmation de haut vol : concerts 
de la troupe Les Métaboles et du 
Golden Gate Quartet, master class 
autour de Gabriel Fauré, randonnée 
sur le sentier des graniteurs, journée 
balade en musique au pied des 
glaciers...

REVISITER 
le patrimoine existant

S’OUVRIR 
à la création contemporaine

ARPENTER  le territoire

La Cure,  
ouverture  
du mardi  
au vendredi,  
10h-12h30  
et 14h-18h,  
le samedi  
14h-18h  

INFOS 
PRATIQUES 

    
DEUX PARCOURS DE DÉCOUVERTE ACTIVE DU PATRIMOINE INVITENT À CHEMINER SUR 
LES SENTIERS DU BAROQUE. LA TÊTE ET LES JAMBES À LA RENCONTRE DES RICHESSES 
ARCHITECTURALES LOCALES.

NOUVEAU !

« PETITES BOUCLES 
BAROQUES »
Depuis juin 2023, le 
dispositif ludique « Petites 
boucles baroques » 
propose 6 parcours 
autour de l’art baroque 
en Pays du Mont-Blanc. 
Suivez le balisage et 

partez à la rencontre du 
patrimoine baroque de 
Saint-Nicolas- 
de-Véroce, guidés par 
Herminie, fille de maçon, 
qui rêve de construire sa 
propre chapelle : au gré du 
parcours, défis et énigmes 
autour de l’architecture, 
de l’artisanat et de la 
création baroques.

EN ROUE LIBRE  
SUR LE SENTIER  
DU BAROQUE
Sur un itinéraire hors du 
temps entre Cordon et 
Saint-Gervais, découverte 
en VTT électrique des 
trésors de l’art baroque 
alpin et de la vie dans les 
alpages.

À la journée (27 juillet, 10 
et 24 août) ou sur 2 jours 
(21-22 juillet, 4-5 août, 
2-3 septembre et à la 
demande)

Réservation : Compagnie 
des Guides de Saint-
Gervais pour le séjour, 
office de tourisme pour la 
sortie à la journée.
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Nature  
& biodiversité

Ouverture  
de la route forestière
APRÈS UNE DIZAINE D’ANNÉES D’ÉCHANGES ENTRE LES COMMUNES DES HOUCHES, 
PASSY ET SAINT-GERVAIS, LA ROUTE FORESTIÈRE RELIANT LE CHÂTELARD AU COL  
DE VOZA EST INAUGURÉE LE 7 JUILLET.

LA HAUTE-SAVOIE EST LE 2e DÉPARTEMENT EN POURCENTAGE DE 
SURFACE BOISÉE... ET L’UN DES PLUS MORCELÉS. APRÈS COMBLOUX, 
LES CONTAMINES ET MAGLAND, UN PROJET DE CRÉATION D’UNE 
ASSOCIATION DE GESTION FORESTIÈRE EST EN COURS À SAINT-
GERVAIS. OBJECTIF : REGROUPER LES PROPRIÉTAIRES PRIVÉS 
POUR MUTUALISER LES RESSOURCES ET MIEUX GÉRER LA FORÊT 
PRIVÉE.

C’est un projet d’envergure qui aboutit : 
la mise aux normes de 8,9 km de routes 
forestières existantes plus ou moins 
praticables (passage à 4 m de large et 
12 % de pente maximale) et la création 
de 5,4 km pour relier les tronçons actuels.

La création de cette route forestière 
vise à améliorer l’accès des différents 
propriétaires à leur forêt et leur 
permettre d’utiliser trois techniques 
pour extraire le bois : débardage 
par câble ou par tracteur forestier, 
utilisation du Tramway du Mont-
Blanc. Cette route facilitera la gestion 
forestière et l’accès en cas d’incident 
(incendie, tempête, éboulement…).

GARANTIR  l’accès à la forêt

UNE ASL GF  
apporte visibilité et efficacité

La forêt de montagne joue 
différents rôles : protection 
contre les risques naturels, 
filtration de l’eau, protection 
de la biodiversité, accueil et 
production de bois. La bonne 
gestion et l’entretien de la 
forêt sont conditionnés par 
son accès : des interventions 
régulières sont nécessaires. 
Le changement climatique 
fragilise aussi la forêt : 
certains cas – attaques 
par le scolyte, tempête – 

demandent une intervention 
rapide.

La route sera fermée à la 
circulation par des barrières. 
Les Houches, Passy et Saint-
Gervais ont convenu d’une 
règlementation d’usage 
et d’entretien unique, qui 
permettra aux ayants droits 
de bénéficier d’un droit 
d’accès à leur propriété, 
sous réserve du respect de 
différents engagements.

La Communauté de communes Vallée de Chamonix 
Mont-Blanc présidée par Eric Fournier, maire de Chamonix 
mont-blanc, porteuse du projet pour le compte des 
3 communes concernées, a mobilisé un maitre d’œuvre et 
un cabinet environnemental pour piloter et suivre le travail 
des entreprises l’an dernier. Le projet a fait l’objet de 
plusieurs autorisations environnementales pour limiter les 
effets des travaux sur l’environnement, le suivi de l’impact 
s’étalant dans le temps.

L’association devient l’interlocuteur des 
propriétaires forestiers privés auprès des 
services de l’État et des acteurs de la filière 
forêt-bois. Elle permet la concertation 
entre propriétaires privés et porte pour leur 
compte des projets à l’échelle d’un territoire :

• rédaction d’un document de gestion 
durable pour planifier les coupes et travaux 
sylvicoles (desserte, exploitation collective, 
reboisement) sur 10 à 20 ans,

• dialogue avec les acheteurs de bois,

• partenariats (mécénats, projets multi 
acteurs...) et mutualisation de projets avec la 
forêt publique (commune, ONF),

• accompagnement technique,

• approche globale sur les rôles et la 
multifonctionnalité de la forêt : biodiversité, 
production, loisirs...

COÛT FINAL
DU PROJET
TRAVAUX  
ET MAÎTRISE  
D’ŒUVRE : 

1,58 millions 
d’euros, 
montant couvert à 73% 
par les subventions 
(financements de l’Europe, 
de l’Etat et du Conseil 
Savoie Mont-Blanc)

UN PROJET 
pluri-partenarial

UNE CONCERTATION   
pour gérer la forêt rive droite

Vers une gestion  
concertée  
de la forêt privée

    

     

SAINT-GERVAIS « API-COMMUNE »
• Le comité de labellisation APlcité® a décerné fin décembre 2022 
à Saint-Gervais « 2 Abeilles - Démarche remarquable », pour la 
continuité des actions qui contribuent depuis 2020 à la qualité de vie 
environnementale des habitants. 3 actions ont particulièrement fait 
mouche : la stratégie de gestion des espaces verts favorable aux 
pollinisateurs, la sensibilisation des scolaires à la protection de l'abeille et 
des pollinisateurs, la plantation du verger conservatoire.  

• le 21 mai se sont déroulés le Marché aux fleurs et la Fête des abeilles. 
Beaucoup de visiteurs pour cette journée « nature » dont les abeilles 
étaient reines : plantes vivaces mellifères proposées par les producteurs 
locaux, information par les apiculteurs, expo de sculptures et photos...

FONCTIONNEMENT D’UNE ASL GF
• Association loi 1901 à but non lucratif

• Bureau élu par les propriétaires forestiers adhérents

•  Structure de regroupement foncier, sans transfert du  
droit de propriété

•  Adhésion à l’UFP 74 (Union des forestiers privés de  
Haute-Savoie), avec assurance forêt et adhésion PEFC

Samuel Beghin, 
technicien forestier 
Mission Mont-Blanc 
Auvergne-Rhône-Alpes 
Maison de l'agriculture 
(Bonneville),  
06 08 36 45 59,  
www.cnpf.fr 

ETUDE  
« ESPÈCES EXOTIQUES 
ENVAHISSANTES »
LA CCPMB A RECENSÉ SUR LE 
TERRITOIRE INTERCOMMUNAL 
22 ESPÈCES EXOTIQUES 
ENVAHISSANTES ET 3728 FOYERS 
(1 À PLUSIEURS DIZAINES  
D’INDIVIDUS/M2), DONT :
• 4 espèces majoritaires : Buddleia de David 
ou « arbre aux papillons », Renouée asiatique, 
Solidage américain, Balsamine de !'Himalaya

• 1 espèce à surveiller (présente en 2021) : 
Ambroisie à feuilles d'armoise, responsable de 
graves allergies. Auvergne Rhône Alpes est la 
région la plus envahie de France.

Saint-Gervais compte 15 espèces et 739 foyers. 
3 espèces ont un fort enjeu sanitaire : Ailante 
glanduleux (pollen allergisant, sève irritante), Berce 
du Caucase (sève photosensibilisante à l’origine 
de graves brulures), Datura (hautement toxique).

Julien Pierre, Chargé de mission Biodiversité, 
Espaces naturels et Pastoralisme à la CCPMB,

julien.pierre@ccpmb.fr  
04 50 78 51 47 

PLUS 
D’INFOS 

PLUS 
D’INFOS 

Une association syndicale libre de 
gestion forestière (ASL GF) met en 
commun la gestion des parcelles 
de forêt privée. 

L’intérêt est double : les 
propriétaires ne sont plus seuls 
face à la gestion de leurs biens 
forestiers, l’exploitation de la 
ressource forestière devient plus 
simple et plus efficace.

Il existe un vrai besoin de 
réflexion autour de projets de 
développement forestier sur le 
secteur forestier rive droite de 
Saint-Gervais : pénurie d'accès, 
zones inaccessibles, fortes pentes... 
Une présentation s’est tenue en 
mairie le 5 avril dernier, devant  
une soixantaine de personnes.  
Des propriétaires forestiers ont  
créé un groupe de travail pour 
définir le périmètre de cette 
association à venir.

CHIFFRES  
CLÉS

HAUTE-SAVOIE

188 400 ha 
(2020) soit 38,8%  
de sa surface

70% de forêts privées 
(129 000 ha)

76 400 
propriétaires dont 95% 
possèdent moins de 4 ha

SAINT-GERVAIS

1630 propriétaires

1373 ha 
de forêt privée

Surface moyenne de 

0,8423 ha 
par compte de propriétaire  
(1 ou plusieurs propriétaires 
en indivision)

20 21



 

EXPRESSION   
politique

ÉTAT CIVIL 

HORIZON SAINT-GERVAIS
Liste conduite par  
Cyrille du Peloux de Saint Romain

L’été prometteur est de retour, après un hiver encore 
assez enneigé, et une montagne qui s’est rappelée 
douloureusement à nous dans l’avalanche de 
l’Armancette. Les stigmates du réchauffement 
climatique sont de plus en plus visibles et la nécessité 
de réinventer le modèle des stations, de la notre en 
particulier, de plus en plus pressante. L’ascenseur 
valléen, les nouvelles rames du tramway du Mont-
blanc, les sentiers de randonnées et les pistes 
cyclables, le passage prolongé du tour de France ainsi 
que toutes les manifestations sportives et culturelles 
vont dans le bon sens. Saint-Gervais est de plus en 
plus attractif et vivant tout au long de l’année. Encore 
en effort pour ouvrir les lieux d’attraction et les 
refuges plus tôt au printemps, pour que les 
commerces et restaurants répondent présents tout 
au long de l’année et nous pourrons collectivement 
nous en réjouir. Passez un très bel été avec vos 
proches et vos familles et respirez la montagne à 
pleins poumons.

Cyrille du Peloux

EN PRÉVISION DU PASSAGE DU TOUR DE FRANCE,  
LE DÉPARTEMENT DE LA HAUTE-SAVOIE A FINANCÉ  
LA RÉFECTION DE LA TOTALITÉ DE LA MONTÉE DU 
BETTEX, 8KM. LA COMMUNE A MENÉ DES TRAVAUX 
D’ENVERGURE EN AMONT DE LA RÉALISATION DES 
ENROBÉS.

Sur la RD43, depuis la route de Megève jusqu’au Bettex, des travaux  
de réseaux secs et humides ont été réalisés par anticipation.  
La commune et le département ont renouvelé 1,5km de conduites 
d’eau potable pour l’une et créé 1km de réseau d’eaux pluviales pour le 
second, afin de redimensionner et rénover le réseau. Le chantier s’est 
déroulé de mars à fin mai, sans fermeture de la route (alternats).

Sur la RD343, du Gollet jusqu’au sommet du Bettex, la commune 
a renouvelé 600m de réseau d’eau potable (Bettex) et 600m de 
réseau d’assainissement (Gollet et Tacounets). Sur 8km de distance, 
des attentes ont également été installées pour les eaux potables et 
eaux usées dans l’éventualité de futures constructions à venir sur des 
parcelles constructibles.

Sur la rue du Mont-Joly, empruntée à la montée par le Tour de France, 
la commune a renouvelé 500m de réseaux d’eau potable et créé une 
extension de conduite d’eaux pluviales sur 200m pour reprendre des 
grilles et mettre en séparatif les eaux usées/eaux pluviales. Le chantier 
s’est déroulé de mars à fin juin, la route a été fermée en juin pour la 
réalisation des enrobés.

Route de Vervex, 700m d’enrobés ont été réalisés en juin jusqu’à la 
limite de la commune de Domancy.

Profiter des travaux d’enrobés du Département pour réaliser les 
travaux de réseaux communaux évitera de nouvelles interventions de  
la part des différents maitres d’ouvrage pour les 5 ans qui viennent.

PHASAGE CONTRAINT, MULTIPLICITÉ DES INTERVENANTS, COORDINATION 
TECHNIQUE POINTUE : LES TRAVAUX DE CHANGEMENT DE LA VOIE DU 
TMB RÉALISÉS EN AVRIL ILLUSTRENT LA CAPACITÉ DES ACTEURS LOCAUX 
À TRAVAILLER CONJOINTEMENT.

Le changement des rails du TMB, d’origine, 
a été réalisé sous maîtrise d’ouvrage de 
la CTMB en avril 2023. En plus de la ligne 
électrique déjà utilisée en aérien, l’exploitant 
a mis en place une ligne à haute tension 
« de secours » sous le pont : un chantier 
techniquement complexe.

La commune a réalisé des travaux sur le 
même secteur de voirie : l’îlot réalisé en 

2022 depuis Saint-Gervais en direction 
des Thermes a été prolongé et les services 
techniques ont profité du périmètre de 
fermeture du chantier du TMB pour mettre 
aux normes une conduite d’eau. Enfin, le 
SISE, syndicat intercommunal de la station 
d’épuration, a remplacé 70m linéaires du 
collecteur d’eaux usées, sous-dimensionné 
et responsable d’inondations pour les 
habitants résidant en amont du site.

MONTÉE DU BETTEX : 
interventions groupées

CHANGEMENT DE LA VOIE 
DU TMB SUR LE PONT 
DU BONNANT AU FAYET :  
coordination d’experts

Travaux. 
Faire équipe
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UN CONCILIATEUR 
DE JUSTICE  
AU SERVICE DES  
SAINT-GERVOLAINS
Jeune retraité de 63 ans, Jérôme 
Léonis est conciliateur de justice 
sur Saint-Gervais, Combloux, Les 

Contamines-Montjoie, Demi-Quartier et le nord de 
Megève. Il a prêté serment en février 2021.

Ingénieur au sein de grands groupes informatiques 
et télécom, il a été amené durant sa carrière à 
négocier des contrats, gérer des équipes et parfois 
des situations de conflit. Il a souhaité garder une 
activité sociale pendant sa retraite et aider les saint-
gervolains dans la résolution de leurs conflits.

Ses domaines d’intervention : conflits de voisinage 
(nuisances, incivilités, limites de propriété…), différends 
entre personnes (créances, conflits entre proches), 
baux d’habitation (loyer, charges…), ruraux et 
commerciaux, droit rural, litiges prud’hommaux/de 
copropriété/liés à la consommation (surendettement, 
assurance, e-commerce…).

Une conciliation de justice est une procédure amiable 
confidentielle et entièrement gratuite, recommandée 
avant d’engager le Tribunal Judiciaire, obligatoire pour 
les litiges d’un montant inférieur à 5 000 €.

Toute personne physique ou morale  
peut directement solliciter Jérôme Léonis  
par mail ou par téléphone : 
jerome.leonis@conciliateurdejustice.fr 
ou 06 27 22 33 45.

    

RÉNOVATION  
DE LA MAIRIE
LE CHANTIER DE RÉNOVATION  
DE LA MAIRIE A DÉBUTÉ MI AVRIL 
PAR LA RÉFECTION DE LA TOITURE  
DU BÂTIMENT, AVEC MISE EN PLACE 
D’UNE ISOLATION ET ÉTANCHÉITÉ. 
La nouvelle couverture est réalisée en joints 
debout alu sauf sur la partie historique du 
batiment. La tour conservera ses tuiles écailles, 
comme prescrit par l’Architecte des Batiments 
de France. Une part de l’échafaudage est 
démontée et la mairie sera habillée de bâches 
décoratives pour le passage du Tour de France. 
Les travaux de toiture reprendront en septembre. 
Les travaux sont réalisés par Altibois pour un 
montant de 467 991 €. Ces travaux ont bénéficié 
de l’aide de l’Etat, 110 300 € au titre du fonds vert. 
Parallèlement l’entreprise Claude Ligeon réalise 
le ravalement des façades pour un montant de 
89 200 €.

ACCUEIL DU PUBLIC
Le Pôle Vie Locale a déménagé au rez-de-chaussée 
de la mairie. L’accueil du public s’effectue dans les 
anciens bureaux de la police municipale. La Police 
Municipale a quant a elle investi les anciens locaux 
du PVL, au 352 avenue du Mont d’Arbois.

PEILLEX 2020, LE RYTHME DE L’ÉVOLUTION
Liste de la majorité conduite par Jean-Marc 
Peillex

Remettre la mairie au milieu du village

La majorité municipale se félicite et se réjouit des 
récentes décisions de justice qui remettent chacun à 
la place qui est la sienne et confortent les élus et la 
légitimité de leur pouvoir issu d’une élection.

Pour rappel :

•  La procédure engagée le 17 mai 2021 par France 
NATURE ENVIRONNEMENT HAUTE-SAVOIE et par 
sa Présidente Madame Anne LASSMAN-TRAPPIER 
devant la 17ème Chambre correctionnelle du 
Tribunal de PARIS pour citer le Maire de Saint-
Gervais du chef de DIFFAMATION PUBLIQUE s’est 
soldée par la RELAXE de Jean-Marc PEILLEX.

•  La procédure engagée par FNE HAUTE-SAVOIE 
pour demander la destruction de la toute nouvelle 
centrale de production d’énergie hydroélectrique 
construite par la régie électrique de SALLANCHES 
qui avait abouti à un jugement du Tribunal 
Administratif de Grenoble ordonnant la démolition 
des ouvrages, se voit contredite par la Cour 
Administrative d’Appel de LYON qui sursoit à son 
exécution jusqu’au jugement sur le fond. Ce 
déblocage permet à la centrale de produire enfin 
cette électricité propre dont on a tant besoin.

•  La procédure engagée par FNE HAUTE-SAVOIE et 
FNE AURA pour demander l’annulation de la zone 
AUBb du Bettex du PLU de SAINT-GERVAIS qui 
devait recevoir le projet raisonnable de cœur de 
village, avec un hôtel, des commerces et des petites 
résidences hôtelières, qui avait abouti à un jugement 
d’annulation du Tribunal Administratif de Grenoble le 
5 juillet 2021 se voit également contredite par la 
Cour Administrative de Lyon qui a décidé l’annulation 
totale de ce jugement.

Pour conclure :
Si les associations environnementales sont les 
bienvenues pour être des partenaires et faire 
partager leurs points de vue aux élus du territoire 
dont le pouvoir est issu des urnes, elles ne peuvent 
s’ériger en censeur et empêcher ou retarder les 
projets que les citoyens et leurs représentants ont 
choisis. 
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NAISSANCES 

21/12 Margaux Suzanne BLANCHARD
02/01  Malia Marie-Emmanuelle Aïssa  

BARRY OSSOLA
09/01  Chloé RIGOLE
10/01  Emma Françoise Martine HAMELIN
14/01  Irma Eugénie Hélène CURRAL
21/01  Elie MIGNON CARRARO
22/01  Navïs Francine Nathalie  

BUILLET MOURET
27/01  César MIGEOIS
 Hector MIGEOIS
07/02  Arslane BOUDJEMAA
12/03  Louka Guillaume PIODELLA
13/03  Andréa Jean-Marie Nicolas  

PERINET CAILLAT
17/03  Eleanor Colette Martine GUILLOT
22/03 Elena Maria ANNE SARTHOU
23/03  Eli ABREU GROLIER
27/03  Léon Paul LANGELLIER
03/04  Gabriella DE SCHEERDER
12/04  Curtis LE BOLZER
26/04  Liv BRIAND
03/05  Léon Georges WATRIN WEISS
04/05  Emma Valérie Chantal DELACHAT
12/05  Bazile Charle TRAPPIER
26/05 Amaury Alain GORI 
30/05 Victoria LEBEY
17/06 Romann MARSAC

PARRAINAGES CIVILS  

29/04  Camille Maryse DESCHAMPS

MARIAGES  

14/01  Angélique Danièle Manuelle VIDILI  
et Anthony David LABOUBÉ

  Luly ANDIA VASQUEZ  
et Xavier Alexandre Jacques MARTIN

  Victoire Marie Geneviève FABRE  
et Élie Bertrand Joseph Marie  
SALLÉ DE CHOU

21/01  Séverine Simone Raymonde MAURY  
et Laurent Pierre Maurice DEMANGE

11/03  Pauline Marie-Françoise RENAUDAT  
et Pierre Patrick GAUTIER

22/04  Louna LAUQUÉ et Lucas Anthony VERGA
25/04  Laëtitia PICHON  

et Anthony Bernard Raymond LYS

27/05  Pierre PIU  
et Dominique Claude Raymond GILLES

10/06  Isabelle Georgette DROZ-VINCENT  
et Gilles Philippe ANGOT

10/06  Laurence Annie Caroline BRUN  
et Jordan Pierre-Jean REVEL

17/06  Marine Orianne BACCHETTA  
et Clément Pierre DIEUDONNÉ

24/06  Amélie Valérie Emeline MATHIEU  
et Edouard Paul Pierre CLAEYS

DÉCÈS  

18/11  Odette BARDOU née JOUEN 
23/12  Jean-Loïc Gérard ONZON
26/12 Denise Marie MIET
27/12  Alain Henri Roger CIMADOR
07/01  Monique Myriame BORETTI née NOLL
09/01  André Paul GAIDDON
10/01  Claire Sylvie Odette BRISEPIERRE  

née GROS
14/01  Joao VIEIRA FERNANDES
16/01  Marleen HUBERT née BECKER
21/01  Roland Charles Georges GIRARD
25/01  Maurice André Lucien AUBERGER
 Bernard Henri Roger DELABARRE
31/01  Lucette Gabrielle POGNANT  

née GAIDDON
02/02  Andrée Alice JACQUIER  

née PONTONNIER
03/02  Philippe Georges, Marie GRANDJACQUES
06/02  André MUGNIER
09/02  Esterina Silvia BORDINI née BELLANTE
12/02  Olivier Bernard CHAMEL
16/02  Doris Odette Léonie Claire CORIZZO  

née MATHERN
19/02  Jean Pierre André François DEPERRAZ
24/02  Dominique Yvonne AMSELLEM  

née MALANOT
25/02  René André Henri BOCHATAY
06/03  Gérald Auguste Albert BARDEL
07/03  François Jean HÉBERT
23/03  Eric Michel LÉVY
01/04  Carmen Caroline DELEMONTEX  

née MÉDICI
08/04  Jean-Pierre LEGARS
09/04  François Henry Antoine Marie  

BES-DE-BERC
 Laurent RIGAUD
12/04  Monique Alice Mauricette BLONDIN  

née ROBERT
16/04  Blanche Irma FRANZA  

née ROCH-DUPLAND
26/04  Mike DUFOUR
29/04  Charles Robert REVILLIOD
04/05  Antoinette Judith DELAGE  

née BOURGEAUX
05/05  Georges DEVILLARD
08/05  Xavier Philip Jacques MULLER
11/05  Nicole Charlotte Louise GAUDET  

née CLATOT
16/05  Joëlle Jacqueline Marie BALOUZAT  

née LORANT
30/05 Paul Edouard CROTTET
07/06  Maxime Nicolas Marie MANHÈS
08/06  Henriette Félicité Jeanne BROCHIER  

née CAYRE
13/06  Réjane, Pierrette AUDERSET
16/06   Alain Félix DÉPRAZ-DÉPLAND
17/06  Marcel Joseph DUNAND
18/06  Lucette Camille Andrée BLANCHET  

née JUILLARD
19/06 André Joseph BELIGAND



Une journée avec…
Renaud Duquy-Nicoud,
RESPONSABLE DU SERVICE FINANCES

IL DIRIGE LE SERVICE DE 4 PERSONNES – 
BIENTÔT 5. PEU VISIBLE, LEUR TRAVAIL  
EST ESSENTIEL POUR LE FONCTIONNEMENT 
QUOTIDIEN DE LA COMMUNE.  
CHOIX D’INVESTISSEMENT, RÉSERVATIONS  
AU PÉRISCOLAIRE, ENTRÉES À LA PISCINE,  
ACCUEIL DU TOUR DE FRANCE... 
LE SERVICE VIT AU RYTHME DU  
CALENDRIER BUDGÉTAIRE ET DES  
TEMPS FORTS DE LA VIE LOCALE.

OCTOBRE / 2 Commissions des Finances  
sont consacrées aux demandes de subventions 
des associations, plus de 620 000€ chaque année 
(640 000€ en 2023). Corinne reçoit une centaine 
de demandes par an. Les associations qui 
reçoivent plus de 23 000€ sont liées à la commune 
par une convention d’objectifs et de moyens, qui 
inscrit la vie associative dans la dynamique locale. 
La commune compte 4 clubs sportifs (2 clubs de 
hockey, ski-club, patinage) et 2 associations 
culturelles sous convention (école de musique et 
MJC) soumis à cette obligation.

Le Débat d’Orientations Budgétaires se déroule 
aussi en octobre. La Commission des Finances 
établit une prospective financière à 5 ans. « C’est 
une obligation légale qui vise à s’assurer que les 
projets de dépenses et de recettes ne mèneront 
pas dans une impasse financière. Nous veillons à ce 
que la commune dégage toujours une CAF 
(capacité d’autofinancement) positive sans recours 
à l’emprunt : Saint-Gervais est ainsi en cours de 
désendettement depuis 2016. » La commune 
finance ses projets via l’autofinancement et des 
subventions de l’Europe, de l’Etat, de la Région et 
du Département. Les dossiers sont complexes, le 
calendrier souvent court... mais la démarche 
porteuse pour la commune qui a décroché 
plusieurs subventions européennes sur des 
dossiers en partenariat avec des communes du Val 
d’Aoste : financement pour la Maison des Guides 
en 2012, pour l’église et les chemins du Baroque en 
2016, la rénovation de La Cure en 2021-2023.

C’est enfin en octobre que la commune détermine 
ses budgets primitifs de fonctionnement pour 
l’année N+1. Un acte de prévision et d’autorisation 
qui dresse le bilan de l’année passée et valide les 
objectifs à venir.

NOVEMBRE / Organe consultatif, la Commission 
des Finances prépare et explique le budget. Le 
Conseil municipal débat des orientations 
budgétaires et examine le Rapport d’Orientations 
Budgétaires.

La Commission des Finances propose aussi les 
tarifs des infrastructures communales et le 
montant des subventions aux associations non 
conventionnées et définit le montant des 
enveloppes disponibles pour l’investissement : elle 
prend acte des choix d’investissement et des 
demandes de travaux recensés par la 
Commission des Travaux (bâtiment, voirie, 
nouveaux équipements) et soumises à l’arbitrage 
des élus.

DÉCEMBRE / Le budget est voté par le Conseil 
municipal avant le début de l’exercice pour avoir 
une vision d’ensemble, de sorte que la commune 
puisse lancer sans tarder les consultations pour 
les marchés publics.

Décembre est intense pour le service Finances : 
c’est la période de clôture de l’exercice en cours. 
Souraya transmet à la Trésorerie les chiffres issus 
de la relève des compteurs pour éditer les factures 
d’eau et d’assainissement aux usagers et Catherine 
collecte la taxe de séjour, reversée à l’Office de 
tourisme. « Le dernier contrôle de la Cour régionale 
des comptes avait estimé le potentiel de recettes 
entre 400 000 et 500 000€ alors que nous étions à 
280 000€. La collecte automatique réalisée par les 
plateformes de location qui nous reversent la taxe 
nous a permis d’identifier des loueurs qui passaient 
sous les radars. Nos recettes ont plus que doublé et 
le développement du tourisme 4 saisons sur la 
station a consolidé cette augmentation. »

MARS ET AVRIL / Le compte 
administratif constate les réalisations 
de l’exercice précédent. Souraya 
RUNJANALLY s’occupe du budget de 
l’Office de tourisme et du budget du 

CCAS. Elle suit aussi les comptes du Festival Mont-
Blanc d’Humour – des commandes passées en 
janvier voire l’année précédente au règlement des 
factures après chaque édition.

EN COURS D’ANNÉE / Corinne 
RENNARD consacre l’essentiel de son 
temps au budget Ville : factures, bons 
d’engagement, régie des petites 
dépenses.

2 à 3 décisions modificatives interviennent en cours 
d’exercice, pour tenir compte des besoins nouveaux 
ou des recettes plus importantes que les prévisions. 
« La commune a des crédits limitatifs en dépenses, 
mais pas en recettes. Cette gestion prudentielle 
nous permet de dégager des marges de 
manœuvre supplémentaires sans avoir recours à 
l’emprunt et tout en diminuant les taux d’imposition. 
» Cette année, la commune a absorbé la hausse 
significative de 800 000€ de ses coûts énergétiques 
et réfléchit aux optimisations possibles dans ce 
domaine sur les infrastructures communales.

« LES ÉCHANGES  
SONT PERMANENTS, 
MA PORTE EST 
TOUJOURS OUVERTE. »

RENAUD  
DUQUY-NICOUD 

a

SAINT-GERVAIS A EN 2023 DES BUDGETS 
DE FONCTIONNEMENT DE 26,8 M€ ET DES 
BUDGETS D’INVESTISSEMENT DE 25,1 M€.  
LES ENJEUX SONT CONSÉQUENTS : IL 
FAUT TRAVAILLER DANS LA CONFIANCE. 

    

« Un grand principe régit la 
comptabilité publique : la séparation 
entre l’ordonnateur et le payeur. 
La commune n’a pas de chéquier : 
nous avons cependant une régie 

d’avance pour payer les petites dépenses 
et des régies de recettes pour gérer 
les encaissements auprès des usagers 
des différents pôles sportifs, culturels et 
scolaires. »

Régisseuse été/hiver pour la taxe de séjour, 
Catherine LIGEON centralise aussi toutes 
les recettes des régies : piscine, patinoire, 
Pôle culture (La Cure, Maison de Hautetour, 
musée de Saint-Nicolas), Office de 
tourisme. Sur chaque site, un régisseur 
gère ses encaissements. Chargée des 
arrêtés organisant les régies, Catherine 
collecte les écritures régulièrement. Elle est 
aussi chargée des régies de recettes pour 
la bibliothèque, la location des salles 
communales, le secours sur les pistes, les 
places de marché et le service scolaire.
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